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В поисках ответов...
«Ставлю вопрос ребром» —  такое катего

ричное- требование, характерное, по-види- 
мому, для людей, не приемлю щ их компромис
сы, все чаще и чаще прорывается в пробле
матику дня. Что же, гигантские пласты социу
ма, казалось бы, незыблемо утвердившегося

на фундаменте «времен всеобщей ясности», 
привела в движение перестройка. И достаточ
но резкая смена состояния общ ественно-по
литической мысли —  от спячки к активности— 
не могла не породить и некоторую  неуверен
ность: а тем ли путем идем!

И СНОВА 0 ПРИНЦИПАХ
Проект закона Союза Советских Социалистических Рес

публик сО собственности в СССР> допускает реальное су
ществование частной собственности, что в корне противоре
чит ленинским принципам Означает ли это отказ от них?

А. ЧИТАЯ,
полковник в отставке, член КП С С  с 1942 года.

На 110 гектарах возделыва
ется лоза в Тамарисском сов 
хозе-питомиике барнаульского  
района. Ежегодно здесь при
вивается два с половиной мил
лиона черенков «ркацители» и 
«пино». Выход саженцев дости- 
гает г  хорош его уровня —  35 
процентов. Лозой высокого ка
чества тамарисцы снабжают 
виноградарей Цителцкарой- 
ского, Сагаредж ойского, Гур- 
джаанского, Хащ урского, Кас- 
пского и других районов рес
публики.

В минувшем году прибыль 
питомнического хозяйства за 
счет продажи черенков пре
высила 35 тысяч рублей про* 

«и запланированных 15 тысяч, 
совхозе все шире распросг 

1 аияются арендные отнош е
ния. повышающие заинтере
сованность виноградарей а ко 
нечном результате своего тру* 
ДВ-

Н а  с н и м к а х :  зимние
работы на, маточных плантаци
ях Тамарисского совхоза-пито
мника; механизатор Николай 
Шсшчашяилм.

Ф ото Ш . Айвазова.
(Фотохроника

ГРУЗИН Ф О РМ а).

Такой вот вопрос, сопрово
жденный цитатами, подтвер

ждаю щими активное неприя
тие В. И. Лениным идеи част
ной собственности: «Для пол
ного уничтожения классов на
до  не только свергнуть экс
плуататоров, помещиков и 
капиталистов, не только от
менить их собственность, на
до отменить еще всякую  част
ную собственность на средст
ва производства...»

Заметим, что средства про
изводства —  это несколько 
иной объект, чем земля, о ко
торой в первую  очередь ве
дет речь автор письма. Но 
что правда, то правда: закон 
«О собственности в СССР» 
предусматривает и частную

собственность на средства 
производства, под которой 
подразумевается «индивиду- 
альное владение» ими. Что и 
подтверждает статья 17 раз
дела 2 опубликованного про
екта.

Конечно, вопрос, возник
ший у  нашего читателя, вне 
всякого сомнения, имеет пра
во на существование. Очевид
но, им задаются сегодня не 
один и не два человека, а 
это придает ем у  вполне по
нятную общ ественную  значи
мость, которая поднимается 
сегодня до  политических вы
сот. Именно с них как нельзя 
лучше видно, что в прошлом 
жизнь нашего общ ества заго
нялась в догматические басти

оны, в пределах которых ве
лась борьба со всяким инако
мыслием.

Впрочем, не б удем  об общ е
известном. Лучше о  другом. 
Автор письма в редакцию 
утверждает —  и совершенно 
справедливо, —  что на сессии 
Верховного Совета СССР , вы
несшей на всенародное об 
суждение, кстати, вместе с 
другим  альтернативным вари
антом этот законопроект, не
редко  раздавались утвержде
ния: «Мы возвращ аемся и Ле
нину». Да, возвращаемся, но 
порой за тем, чтобы критиче
ски осмыслить те или иные 
концепции или взгляды, ко
торые ведь складывались в 
конкретную  историческую  эпо
ху  и несут на себе  ее несом
ненный отпечаток.

Спорно? Возможно. Но да
вайте искать ответ в плюра
лизме...

Михаил КА С РА Д ЗЕ .

ПОЖАР! ЕЩЕ ПОЖАР!

Немало писем получили 
мы за последние несколько 
месяцев из Аджарии по пово
ду Хелвачаурского картофе- 
леовощехранилтца. «В  газе
тах только и было, что разго
воров об этом хранилище, — 
пишет нам семья Гогитидзе 
из Батуми. — Наконец оно 
вступило в строй, однако ни 
овощей, ни картофеля в го
роде не прибавилось».

Забегая несколько вперед 
и отвечая на письмо семьи 
Гогитидзе, отметим, что за 
мечание вполне справедли
вое — в торговой сети Ад
жарии ни овощей, ни карто
феля существенно не приба
вилось. Этого и не могло 
произойти, так как Хелвача- 
урское хранилище, вступив
шее в строй более года назад, 
ныне бездействует, оно за
крыто на реконструкцию.

Понятно, что подобное со
общение у многих вызовет 
недоумение, в о з  м ущение, 
ироническую усмешку. Впро
чем, какие бы чувства оно 
ни вызывало, обратимся к 
сути происшедшего. *

В канун 1988 года в Хел- 
вачаури вошло в строй хра
нилище, мощность которого 
составляла десять тысяч тонн 
хранения различной сельско
хозяйственной продукции в 
год. Сооружение объекта 

-обошлось в 12.518 тысяч руб
лей. Только по этим характе
ристикам можно судить, на
сколько важен был объект 
для автономной республики. 
«Теперь-то вопрос снабжения 
населения Аджарии плодами, 
овощами, картофелем будет 
наконец решен», — утверж
дали различные ответствен
ные работники.

За дело коллектив карто- 
фелеовощехранил и щ а ,  на
считывающий 140 работни
ков, принялся рьяно. Завез
ли и заложили на зиму чуть 
более пяти тысяч тонн про
дукции. Можно было зало
жить и побольше, мощности 
позволяли, но подвели по
ставщики. Тут бы и предъя
вить счет необязательным 
партнерам, нарушившим до
говор, но со счетами решили

несколько повременить. Уже 
через месяц эксплуатации 
стало ясно, что хранилище 
надо ставить на капитальный 
ремонт: многочисленные ка 
меры, находящиеся под зем 
лей, негерметичны, установ
ленное холодильное оборудо
вание несовершенно, всюду 
сырость, и главное, грунто
вые воды просачиваются в 
камеры из-под пола, стен...

— Приезжали к нам раз
личные комиссии и наконец- 
таки приняли решение — 
план предприятию снять и 
приступить к проектным ра
ботам по осуществлению ре
конструкции, — рассказыва
ет нам главный бухгалтер 
картофелеовощехраяил и щ а  
Александр Путкарадзе, — 
однако решение запоздало, 
большая часть заложенной 
сельхозпродукции в «храни
лище» сгнила. Наше финан
совое положение катастрофи
ческое, мы не можем выпла
тить деньги не только по
ставщикам, но и своим ра
ботникам, которых, кстати, 
отпустили в бессрочный от
пуск. Считаю, что ответ за 
все это безобразие долж
ны держать строители и про
ектировщики.

Что ж, вполне справедли
вый вывод, но, как выясни
лось, и у строителей из ТО-9 
управления «Тбилтоннель- 
строй», и у проектировщи
ков из института «Грузги- 
прошахт» десятки оправда
ний на то, почему поручен
ная работа была выполнена 
некачественно. Разбираться 
во всех этих «причинах», бу
дем надеяться, станут люди 
компетентные, они и призо
вут кого надо к ответу.

Сейчас к вопросу о рекон
струкции X е л в ачаурского 
картофелеовощехранил и щ а  
подключены финские специа
листы. Трудно предположить, 
чем завершатся переговоры, 
но одно очевидно— предстоят 
новые затраты, и весьма су
щественные.

Роберт П ЕРАД ЗЕ, 
Вахтанг Л О М Т А Д ЗЕ . 

(Спец. корр . «Зарм Во
стока»).

В первый рабочий день Нового года а республика произо
шло лишь д м  пожара: один —  в Кутаиси, другой  -  в одном 
из сел Богдановского района. Имею тся сообщ ения ещ е о 
трех пожарах, но по ним ещ е ведутся расследования, и го 
ворить о  них что-то определенное пока рано.

—  Имею тся • виду возгора
ния в одной на аудиторий 
лнсского государственного пе
дагогического института имени 
Сулхаи • Саба Орбелиаии, а 
электроподстанции на улице 
Бакрадзе в Тбилнсн...

—  Соверш енно верно. Хотя 
с достаточной определенно
стью мож но сказать, что ни 
в одном  из них значительного 
материального ущ ерба не на
несено, —  говорит замести
тель начальника Управления 
пожарной охраны М инистерст
ва внутренних дел Грузинской 
С С Р  полковник внутренней 
службы Нодар Ц И КЛ АУРИ .— В 
Кутаиси, например, горело по
крытие Д ома культуры лито- 
понного эевода —  зданию на
несен определенный матери
альный ущ ерб , а в Тбилиси, к 
слову, в аудитории педагоги
ческого института повреждены

отделка помещ ения и кое- 
какая мебель. Что же ка
сается пожара в электропод- 
стаиции на улице Бакрадзе, то 
это •— лишь следствие возго-

Актуальное
интервью

рання на кры ш е соседнего с 
ней жилого дома. Здесь же 
замечу, что после октября ми
нувшего года в Тбилиси круп
ных пожаров не наблюдалось.

—  А  в республике в целом!
—  Увы, положение далеко 

от желаемого. Если а 1988 го
ду а республике общ ее  число 
крупных пожаров было сокра
щ ено на 29 процентов и бо

лее чем в три раза ущ ерб от 
них, то в 1989 г о д у . эту тен
денцию  не удалось закрепить—  
допущ ено ухудш ение боль
шинства основных показате
лей. Так, количество пожаров 
по сравнению  с 1988 годом  во
зросло примерно на шесть 
процентов, а сум м а  убытков—  
на 60 с лишним процентов. Бы
ли и человеческие жертвы.

О собое беспокойство вы
зывает увеличение количества 
пожаров со значительным ма
териальным ущ ербом , так на
зываемых крупных пожаров. В 
прош лом  году их число соста
вило 13, из коих 11 пожаров 
произошли на объектах торгов
ли, в том  числе восемь —  в 
системе Цекавшири. О  чем это 
говорит? Конечно же, о терпи
мости местных советских, хо
зяйственных, административ
ных органов к фактам расхля
банности, неорганизованности, 
о  попустительстве с их сторо 
ны к расхитителям социалисти
ческой собственности. Э тому 
должен быть положен конец.- 

Гиви М ЧЕДЛИШ ВИЛИ.

БЕЗВАЛЮТНАЯ ТОРГОВЛЯ 
Н А Ч А Л А С Ь

В канун Нового года на имя начальника Кутаисского го
родского  управления торговли М урмаиа Ласхишвили при
шла поздравительная телеграмма чз китайского города Ц*я- 
м усы  от директора местной компании внеш неэкономической 
торговли Ваи Ввиьцая.

Сообщают репортеры
ТАСС , ГРУЗИН Ф О РМ а и «ЛВ»

В Кутаисской 
организации 

Общества Руставели
Хороший новогодний по

дарок преподнесла много
детной сем ье  Гулиде Чхетиани
Кутаисская 
низация

" Р ‘  
Обш

егиональная орга- 
щества Руставели, 

которая для этой семЪи, по
страдавшей от стихийного бед 
ствия и переселившейся в рай
он, . приобрела в Дманмси бла
гоустроенный ЦЩм.

За дипломом —

изводсТеенного '  об>единания 
СФ ТИ  Джамал Гаазава, —  что 
новый жилой д о м  построен 
руками самих жильцов. С е м 
надцать молоды х научных со 
трудников и трое строителей 
организовали- М Ж К. 8 течение 
месяца они освоили строи
тельные профессии, а затем 
создали бригаду.

Руководители СФ Т И  пошли 
навстречу своим  сотрудникам , 
освободив их на год  от о с 
новной работы. А  мы, строи

тели, постарались обеспечить 
их всем необходимым...

как для жителей нижнего ми 
крорайона, тек и для самих 
жильцов трех «многоэтажек». 
Отныне им стал ближе, а по
этому доступнее торгово-быто
вой центр, расположенный на 
верхнем  плато.

Хотите стать 
партнером!

вклады от предприятий и о р 
ганизаций Приамурья начали 
поступать 3 января на счет

Пароль встречи —  
«Саманта Смит»
И м я  Саманты Смит стало 

паролем встречи на Волге 
ю ных борцов за мир.

3 января а чуваш ском селе 
Ш емурш а открылся первый 
Всесою зный слет клубов ин
тернациональной друж бы  име
ни этой американской девоч
ки. На него съехались ребята 
с Украины, Камчатки, Урала, 
из Белоруссии, Киргизии, Л е
нинграда и Москвы.

«Кварц» 
гарантирует связь
Первая в Казахстане автома

тическая телефонная станция 
«Кварц» на базе Э ВМ  вступила 
в строй 3 января в Чимкенте.

цами а Кабула относительно 
соблю дения прев человека.

В его задачу входит также 
сбор материалов, на основе 
которых будет подготовлен 
доклад о положении с права
ми человека в Афганистане. 
Ф. Э рм аксра  представит его на 
рассмотрение предстоящей 
в начале февраля с. г. в Ж е 
неве 46-й сессии комиссии 
ООН.

в фирму «Симменс» Товар кооперативный
—  значит, лучший!В этом году  первый сту

дент из Грузии поедет за
щищать диплом  в ФРГ.

Это предусмотрено д о гово 
ром  о  сотрудничестае между 
Грузинским техническим уни
верситетом и Высшей техниче
ской школой Саерланда. Вы- 
бЬр пал на М ераб е  Тавартки- 
ладзе, отлично успевавшего 
вс© годы учебы  в ^родном ву
зе, а также владею щ его дву
мя иностранными языками —  
немецким и английским.

Тема его  будущ ей  дипломной 
работы связана с автоматизи
рованными системами управ
ления технологическими про
цессами. При содействии ад 
министрации Высшей техничес
кой школы Саарланда М ераб 
Таварткиладзе получит возм о
жность ознакомиться с новей
шими достиж ениями ФРГ в 
зтой области на примере од 
ной ф ирмы  «Симменс».

Л строили 
сами жильцы
В канун Н ового  года 20 

семей Сухум ско го  фиэико- 
техииче с к о г о  института 
справили новоселье в но- 
■ых благоустроенных квар
тирах.
1 Примечательно, —  ска

зал начальник С У  научно-про-

Как решить столь важную 
задачу, возлож енную  на ко 
оперативы, —  насыщ ение ры н 
ка качественными товарами 
ш ирокого потребления! Этот 
и другие  вопросы  • дальней
ш его развития кооператив
ного движения в Грузии о б 
суждались на заседании сове- 
та республиканского С ою за  ко 
операторов сф еры  производ
ства и обслуживания, состояв
ш емся а Тбилиси.

Переход в...
поднебесье

*
Прочно саязаа собой  м е 

таллическими пролетами три 
корпуса по улице Нуцуби- 
дзе, 213, тут начал дейст
вовать необычный переход.

Стоит лишь сесть в лифт, 
подняться на 14-й эгаж, и че
рез пару минут вы уж е на 
плато Нуцубидэе. Раньше, что
бы  проделать тот же путь, 
надо бы ло потратить раз в 
десять больш е времени: при
ходилось внизу, на остановке, 
ждать автобуса, который за
тем, не спеша, поднимался в 
гору по вью щ ейся дороге. О т
крытие воздуш ного перехода 
создало ещ е одно  удобство

н ом  концерне «Экспе» в Х а 
баровске. Партнерами могут 
стать любая государственная 
организация или кооператив, 
внесшие денеж ный вклад в ус
тавной фонд. Э то  позволит им 
не только получить гарантиро
ванный доход  и часть прибыли 
в виде дивидентов, но и уча
ствовать в управлении банком.

В Таллинне сост о  я л с я 
фестиваль моды . Его уча- 
с т н и к а м и  стали 118 ху- 
дож ников-модельеров из М о 
сквы, Ленинграда, Латвии, Лит- 
вц , Белоруссии, Узбекистана, 
М олдавии и Эстонии. Они пред. 
ставили на суд ж ю ри  и зрите
лей 155 коллекций одежды . 
Н астоящ им ф ейерверком  кра
со к  и фантазии стало ш оу «М о
де-89».

Н а  с н и м к е :  на сцене —  
М инский Д о м  моделей.

ных переговоров, которые 
станут вестись по 1.500 кана
лам. %

Как в родном доме
Две детских дом а  сем ейно

го типа появились 3 января в 
областном центре Кры ма в 
Симф ерополе. Николай и Еле
на Горелкины приняли в свою  
сем ью  четверых малышей, а 
Виктор и Ирина Кож ухароаы—  
пятерых. Обставить выделен
ные горисполкомом  пятиком
натные квартиры мебелью  по 
могли торговые организации, 
а обком  проф сою за работни
ков кооперации открыл на ое- 
бят счета в Сберегатепьчсм  
банке.

Визит в Афганистан
Специальный докладчик ко

миссии О О Н  по правам чело
века проф ессор Ф еликс Эр- 
макора посетит с 6 по 14 ян
варя текущ его года Пакистан 
и Афганистан. В ходе визита 
он проведет встречи с пред
ставителями . афганских бе 
женцев и официальными ли-

Актмвмсты м еж д  у и  а р о д- 
ной организации защитников 
окруж аю щ ей среды  «Грин
пис» выступили е протестом 
против захода а порт западно- 
герм анского  города Киль ам е
риканского линкора «Айова». 
Приблизившись к  нему на 
шлюпках, онн р а з а  ернули 
транспарант с надписью  «Осто- 
рож но, на борту  атомные б о м 
бы» (на снимке).

Празднование 
Нового года 

в Нидерландах
Восемнадцать автомашин 

сожжено, десятки человек 
получили ранения различ* 
ной тяжести, около  ста че
ловек арестовано.

Нанесен общ ий ущ ерб  в сум 
ме более миллиона гульденов. 
Таковы печальные итоги ново
годней ночи е Гааге, обнаро
дованные сегодня полицей
ским  управлением города. В 
Нидерландах стало уж е  тра
дицией отмечать уходящ ий 
год  взры вами фейерверков, 
петард, самодельных бомб. В 
1989 году населению  было 
продано ф ейерверков на сум 
м у  8 млн. гульденов. Рекорд 
ж е принадлежит 1988 году, 
когда в Нидерландах бы ло

реализовано хлопушек на 
сум м у  в 30 млн. гульденов.

Начато
расследование
Уголовной полиции ГДР 

удалось выявить злоумы ш 
ленников, о  с к а ериивших 
могилы советских воинов ■ 
городе  Гере.

Ими оказались шестеро уче
ников 9 и 10 классов и один 
18-летний ученик на производ
стве. Они сознались, что в 
новогодню ю  ночь выкрикива
ли антисоветские лозунги в 
микрорайоне, где проживают 
граждане С С С Р , а затем уст
роили «шабаш» на советском 
воинском  кладбище.

Как заявил представителям 
прессы начальник уголовной 
полиции районного управле
ния внутренних дел подпол
ковник Ханс-Ю рген Винтер, 
подростки воспитывались в 
нормальных семьях, ранее не 
судимы , к правым радикалам 
не принадлежат.

Расследование продолжа
ется.

Это небольшое, но очень 
теплое послание ’ стало своего 
рода ещ е одним  связующ им 
звеном  меж ду Кутаиси и Цэя- 
мусы, еще одним  мостиком 
друж бы  и д об р осо с  е д  с т в а, 
фундамент которого  был зало
ж ен три месяца назад.

Тогда компания е целях то
варообмена с торговыми орга
низациями Советского  Сою за 
организовала выставку-прода
жу промыш ленных и продо
вольственных товаров китай
ского производства. П рохо 
дила она в Ц зямусы . Среди 
гостей ярмарки был и М . Лас
хишвили. Затем партнеры об
менялись ролями. В Кутаиси 
побывали китайские торговые 
представители. Кстати, ответ
ный визит оказался весьма со 
держательным.

За  восемь дней гости позна
комились с жизнью  второго 
города Грузии, промыш лен
ностью, торговлей, бытом Ку
таиси. Состоялись деловые 
встречи. В итоге стороны  при
шли к выводу, что объем  то
варообмена, или безвалютной 
торговли, оговоренный оанее 
и составлявший около пяти 
миллионов рублей в год, м о 
жет быть увеличен а несколь
ко  раз.

Вместе с этим стороны  под

писали соглаш ение по развер
тыванию в первой половине 
1990 года .работ по сооруж е
нию современных предприя
тий в Кутаиси: кирпичного за
вода мощ ностью  25 миллионов 
кирпичей в год,, завода по 
производству черепицы  и

Контакты,
сотрудничество

предприятия по выпуску быто
вых термосов. На базе Кута
исского мебельного комбина
та будет налажено производ
ство по выпуску новых моде
лей мебели. Благодаря разра
ботке китайских технологов, 
кутаисская мебель станет кон
курентоспособной.

В свою  очередь, китайская 
сторона не прочь приобрести 
автотягачи КАЗ , медны й купо
рос, некоторые виды шелко
вых тканей, металлолом, удоб
рения, производственные от
ходы, которые на месте не 
находят применения...

Ш ота ГВИН И АНИ Д ЗЕ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Миссия СШ А  
прибыла в Панаму
В Панаму прибыла амери

канская дипломатическая м и с
сия, возглавляемая первым за
местителем госсекретаря С Ш А  
Л оуренсом  Иглбергером .

В состав делегации входят 
представители Совета нацио

нальной безопасности, мини
стерства финансов и управ
ления меж дународного  раз
вития С Ш А . Цель визига —  
выработать рекомендации но
вому правительству Панами, 
проанализировать внутрипо
литическую и экономическую  
ситуацию в стране для подго 
товки подробного  докладе 
администрации Белого дома 
по перспективам двусторон
него сотрудничества. Здесь 
не исключается, что глава де 
легации включится в перегово
ры  о  выдаче Норьеги алдери- 
канским властям.

Сегодня  б номере:

ф  Галита Д зидэиг у р и 
работает на Оэургет- 
ской шелкомотальной 
фабрике —  2 страница.

ф  ВЗГЛЯД  
НА СОБЫТИЯ 
В ЮГО-ОСЕТИИ 
СПЕЦКОРА 
*ЛИТЕРАТУРНОЕ 
ГАЗЕТЫ»

—  3 страница.

ф  *ОРЭРА»
В ТЕЛЕШОУ 
СО ЗВЕЗДАМИ  
МИРОВОЕ 
ЭСТРАДЫ

—  4 страница.

От Центрального Комитета Компартии Г р у н и , 
Президиума Верховного С о и та  

и Совета Министров Г р у ж е н о й  ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, П резидиум  Вер

ховного Совета и Совет М инистров Грузинской С С Р  с глу
боким прискорбием  извещают, что на 80-м год у  жизни скон
чался народный учитель С С С Р , директор тбилисской 77-й 
средней школы

Григорий Бегларович КО Б А ХИ Д ЗЕ ,

и выражают соболезнование сем ье  покойного.

В Совете Министров Грузинской ССР
Образована комиссия по 

организации похорон Г. Б. Ко-
бахидэе под председательст 
вом Г. Н. Енукидзо.



2 СТР.' З А Р Я  В О С Т О К А  “ 4 ЯНВАРЯ 1990 г.

Р А Й К О М  

И ПЕРВИЧНАЯ
ОТ ТОГО, КАК СКЛАДЫВАЮ ТСЯ ИХ ОТНОШЕНИЯ СЕГОДНЯ, 

ЗАВИСИТ ЗАВТРАШНИЙ ОБЛИК ПАРТИИ
«В мае исполнится тридцать лет с тех пор, 

как я вступил в ряды  КП СС , —  пишет нам 
Нодар Ильич Георгадзе  из Тбилиси. —  На
чинаю с этого вовсе не для того, чтобы по 
хвастаться своим ветеранством, а для того, 
чтобы подчеркнуть, что стаж этот дает мне 
право сравнивать. Сейчас ведь вообщ е все 
все сравнивают. А  о прош лом  нашей партии 
сказано в последнее время столько нелест
ного, ч гэ  человек непосвященный мож ет по 
думать, что теперь-то все совсем -совсем  по- 
др у го м у . Я рядовой  коммунист, в прош лом  
не ра з  возглавлял партгруппу, цеховую  парт
организацию . И потому суж у о  доступном, 
о  том , что хорош о знаю: об  отношениях пер- 
оичной парторганизации с ее непосредствен- 
ны м  партийным «начальством» —  райкомом . 
В  последнее врем я  об  этом много  говорит
ся  и пишется. И получается, что контакт этот 
претерпевает прямо-таки револю ционны е из
менения. Да, помню , лет этак двадцать на
зад  бригадиру, например, могли  запросто 
влепить выговор по  партийной линии за то, 
что кто-то в е го  бригаде «запорол» деталь. 
Этого , положим, нет теперь —  стоимость 
бракованной детали просто  вычтут из зарпла
ты  виновника. О дна примета «революции» 
в наш их отнош ениях. Что ещ е! М еньш е те 
ребят за план. М еньш е «подневольных» м е 
роприятий. Ну и что! Товарищи дорогие , да 
это ж е  просто косметика! Э то  ж е  только 
расчищ енная площ адка, на которой н а д о ~

что-то строить. А  строить надо, если мы хо
тим сохранить свой сою з, свою  роль в о б 
ществе. Построй мы то, что обществу тре
буется, —  нашей организации, как говорится, 
цены не будет: ведь опыта, в том числе 
отрицательного, нам не занимать.

И вот мы  —  на уровне райкомов, гор 
комов —  отказываемся от всего лишнего. 
А  что ж е предлагаем взамен! Что предло
жили! Я считаю; пока ничего. Ничего дей
ствительно нового, действительно ценного. 
Одна косметика..’

А  теперь поделю сь самым горьким своим 
наблю дением. Самонаблю дением, если хоти
те. Вы посмотрите —  райком  хоть что-то 
предлагает, что-то пытается предпринимать, 
делает какие-то шаги навстречу мнизам». 
Это объяснимо: речь идет не только о  карь
ере, но, может быт», даже о  существовании 
райкома. А  мы, первичные! Что предлагаем 
мы ! М ы  продолжаем дремать. Нет, коллек
тивы бурлят, но  они бурлят в каких-то 
иных —  не партийных —  руслах. И когда я 
спрашиваю  себя: что же делать мне, что д е 
лать моей  партгруппе! —  то отвечаю: не 
знаю. То есть формально я, конечно, знаю, 
как должны развиваться события я органи
зации. Но вот что следует предпринять для 
того, чтобы партгруппа, первичная парторга
низация были действительно сою зом  спло
ченных и отдающих себе отчет в своих це 
лях людей, —  я не знаю...».

Вот такое письмо. Что в 
нем несомненно присутству
ет — так это искренность. 
Бы вая в партийных органи
зациях, беседуя с людьми по 
душам, как говорится, не для 
прессы, — подобное слышать 
приходится. Условно первич
ные организации можно раз
делить на два лагеря. Лозунг 
«К акие будут указания?» — 
в одном, девиз «Никаких 
указаний — сами разберем
ся !» — в другом. Но между 
ними — некая лрослойка, 
целый отряд «первичек», ко
торые и по рецептам не тос
куют, и не рвутся выраба
ты вать свой, оригинальный 
путь. Они просто существуют, 
как некий .инертный матери
ал. Вот они-то, наверное, 
прежде всего и должны со 
ставлять первую и самую 
бессонную заботу райкома.

На страницах нашей газе
ты существует постоянная 
рубрика «Партийная жизнь: 
в ответе за перестройку». 
Ею мы обозначаем выступ
ления партийных работников. 
За последнее время таких 
публикаций накопилось не
мало. Когда возвращ аеш ься 

, к ним, анализируешь с по
правкой на новейший момент, 
прослеживается явная тен
денция.. Тенденция перехода 
от осмысления прошлого к 
подведению самых первых 
результатов настоящего. Пе 
ред авторами вроде бы сто
ит заданность: пора, пора 
уже о результатах. А они, 
по логике, должны быть ве
сомы — время-то идет. От
сюда нередко переоценка 
того, что достигнуто. Здесь,

. наверное, и повод для при
веденного письма.

лектива, для парторганиза
ции есть либо союзник, либо 
оппонент. Однако стороны— 
в большинстве случаев — 
полностью индифферентны 
друг другу, существуют па
раллельно, без столкновений, 
без взаимной поддержки и 
даже без потребности выяс
нить отношения.

Спор, пусть п о д  спуд- 
ный, незаметный посторон
нему взгляду, ведется" и 
на уровне первичных парт
организаций, даже партгрупп. 
Но пока он, как правило, не

сформулирована так: дать
первичной максимум инфор
мации, открыть для нее все 
многообразие современ н ой  
политической жизни, научить 
в ней ориентироваться. И 
на этом — элементарном — 
воспитании основы в а л е  ь, 
ожидать от первичных зре
лой активности. Пока же на
ши ожидания инициатив — 
это приглашение на танеп 
человека, который давно 
разучился ходить.

Читатель 
ставит вопрос

Посмотрим, что более все
го заботит первых секрета
рей* райкомов и горкомов?; 
Вряд ля будет преувеличе
нием сказать: отношения ап
парата с общественными ор
ганизациями. Диалог <или, 
скажем так, п е р  еговефы 
идут напрямую: райком пар
тии. — районное Обществе 
Руставели. Или: горком пар
тии — городская организа
ция Народного фронта.

Первичным же оста е т с я 
только поворачивать голову 
в сторону говорящего, быть 
простым наблюдателем. По
чему? Не в том ли причина, 
что внимание райкома к ним 
традиционно, что отношение 
к ним — как к спокойному, 
не доставляющему хлопот 
тылу? Почти на любом пред
приятии. где есть первичная 
парторганизация, есть к пер 
вичные ячейки общественных 
формирований. Значит, здесь 
же. в условиях родного кол-

выплескива е т с я на поверх
ность. И в этом смысле ха
рактерна та тональность, в 
которой прошла нынешняя 
отчетно - выборная кампания 
в партгруппах и малочислен
ных парторганизациях. Не
редко ситуация складывалась 
так, что перед собранием, в 
обстановке неофициальной, 
завязы вался разговор дейст
вительно серьезный, обозна
чались альтернативы, даже 
противостояние, но как толь
ко приступали к «протоко
л у», воцарялось полное рав 
нодушное согласие. Таким 
образом, наметившееся — и, 
видимо, неизбежное — рас
слоение пока остается бес
плодным, невостребованным, 
неспособным вдохнуть в ни
зовую партийную организа
цию реальную силу, осо
знание необходимости пере
мен.

Прав наш читатель: то 
новое, что есть сегодня в 
отношениях райкома с пер
вичными парторганизация
ми. — лишь ‘штрихи, лишь 
подступы к переменам гря
дущим. Чем должен быть 
райком для первичной? В 
первую очередь, наверное, 
идеологич е с к и м штабом, 
центром, где кипит полити
ческая мысль, где коллек
тивно вырабатываются не
трафаретные решения. Кол
лективно — это значит и при 
участии первичных, при
чем в лице не только сек
ретаря парткома или парт
бюро. Здесь, в райкоме, дол
жна зреть, вырабатываться 
платформа районной партор
ганизации по тому или ино
му вопросу. Здесь должны 
сталкиваться различны» точ
ки зрения, высекая иск$ы 
плодотворных решений.

Сегодня райком (горком) 
избавляется от привычки 
диктовать и командовать. 
Как ж е первичная использу
ет возросшие возможности 
для инициативы, для твор
чества? Райкомовскче ра
ботники жалуютс '.сто — 
никак. Потому что нет ини
циативы, негусто с творче
ством. А вожделенные кру
пицы нового, похоже, по- 
старому прокладывают тра
фаретные русла. Отменили, 
скажем, традиционные «шко
лы » в системе политучебы. 
И что ж е? Как грибы после 
дождя стали появляться 
дискуссионные клубы. Клу
бы-близнецы. Клубы ради 
клубов — без серьезной под
готовки ведущих, без глу
бокой проработки избран
ных тем, даже без обеспе
чения самой необходимой 
информацией.

Райком для коммуниста 
должен олицетворять и под
держку в случае необходи
мости, олицетворять понятие 
справедливости. Первичная 
организация, выполняя кол
легиально принятое реше
ние, должна чувствовать за 
своей спиной моШную, на
дежную опору в лице рай
кома.

Конечно, все это в огром
ной степени зависит от того, 
кто работает в райкоме се
годня, кто придет туда зав
тра. Редкий первый секре
тарь райкома или горкома 
станет отрицать, что в воз-’ 
главляемом им аппарате да
леко не все работники соот
ветствуют тому месту, кото
рое занимают. Что скры
вать — есть и такие, кому 
противопоказана работа в 
аппарате партии. И это серь
езная тема для отдельного 
разговора.

Сегодня задача для рай- 
нома. видимо, может быть

В  недрах первичных парт
организаций дремлет огром
ный созидательный потенци
ал. Востребовать его, выз
вать к жизни — значит ре
шить многие из наших проб
лем. Этого не достичь без 
усилий с обеих сторон, без 
надежного, безотказно рабо
тающего контакта: райком— 
первичная.

Галина ПЕТРИАШ ВИЛИ.

ИТАК —  Ш А М П А Н С К О Е . Признаемся, собираясь пого
ворить об  этом игристом напитке, мы  настраивались на 
игривый лад. Вспомнилась заигранная грампластинка из 

раннего детства со  знаменитыми «Брызгами шампанского», 
строки поэта, требовавшего освятить вино в целомудренной 
лилнн, вспомнилось...

Словом , с шампанским ассоциировались у  нас праздник, 
улыбки, веселье. Однако наша беседа с директором  Тби
лисского завода шампанских вин, кандидатом биологиче
ских наук Тамазом  Ш аламберидэе началась, к сожалению, 
с обстоятельств весьма грустных.

яани, заключила с нами 
контракт на поставку ей 
миллиона бутылок шампан 
ского. Надо ли говорить о 
том, что эта сделка даст 
заводу к о н в е р т и р у е м у й  
валюту. А это значит, что 
мы сможем наконец заку
пить за  рубежом столь нам 
нужное современное оба 
рудование, реально укрепить

— Наше предприятие в 
республике ведущее, — го-

свою техническую базу, и г 
вий Грузии, путем развития итоге увеличить поставки

ворй* Тамаз Харитонович,— 
Судите сами. Если Грузии
планируется производство в 
год 28 миллионов бутылок
шамйанского, то 17 м и л л и о 
н о в  Приходится на долю на
шего завода. И это справед- 
ливб, поскольку предель
ная мощность предприя
тия — 22-23 миллиона бу
тылок в , год. Одн а  к о 
ситуация на предприятии 
сегодня такова, что реаль
но мы можем говорить о 
производстве 14— 14,5 мил
лиона бутылок. Оборудова
ние по розливу вина, офор
млению продукции у нас 
старое, почти все агрегаты 
вышли из строя. Сейчас на 
заводе действует единствен
ная линия по розливу там -, 
панского производительно
стью 12 тысяч бутылок в 
час. Мы выжимаем из нее 
все, что только возможно:

отраслей, обслуживающих по
требности местного населе
ния, и товарной специализа
ции на объективно возмож
ном и экономически оправ
данном уровне. Вся логика 
этого положения требует се
годня особого внимания к 
виноделию — ведущей и 
традиционной отрасли на-

шампанского за пределы 
страны.

Кроме то№, часть зара
ботанной ваЛкэты решением 
коллектива завода будет 
выделена йк благотвори
тельные цейй —• в частно
сти, на эти средства будет 
закуплено медицинское обо 
рудование для соответствую-

Интерес к нашей продук
ции проявляют и другие 
зарубежные фирмы. Мы 
имеем, например, предло
жение Из Италии о закуп
ке миллиона бутылок шам
панского.

— Завод в состоянии 
справиться со всеми этими 
заказами?

— Расширить самостоя
тельные поставки продук
ции в зарубежные страны 
нам мейает госзаказ. Вот п а  
чему мы поставили вопрос 
перед Советом Министров 
республики о его корректи
ровке в сторону уменьше
ния.

— Это ваша единствен
ная проблема?

— Разумеется, нет. Рост 
экспортных поставок выдви-

мы бутылочной тарЫ. Пробле 
ма эта стоит сегодня наибо 
лее остро. Бутылки мы п *
Дунаем из города КонстаИ \

-  - - -  г2,тйновка Донецкой облает 
с- большими перебоями. К 
концу прошлого года постав- 
щйк недодал нам 4 , 5 -мил
лиона бутылок. Только из- 
за забастовки на Азербай
джанской железной дороге 
наш завод простоял более 
двух месяцев. Если такое 
будет продолжаться и в 
дальнейшем, То всегда бу
дет существовать опасность 
срыва поставок зарубежным 
партнерам. Необходимо со
здать современную базу для 
производства бутылок для 
винодельческой промышлен
ности непосредственно в рес 

пере

организовали двухсменную 
работу, прихватываем суббо
ты, но, сами понимаете, что 
говорить о каких-то поло
жительных сдвигах не при
ходится. Да и эта линия 
фирмы «Зейтц» смонтирова
на на заводе в 1981 году и 
представляет собой сегодня 
далеко не последнее слово 
винодельческой техники.

— Мы понимаем, Тамаз 
Харитонович, ваше настрое
ние. Тем более, что ситуа
ция на предприятии харак
терна и в целом для произ
водства шампанских вин в 
республике, Кстати, об этом 
прямо говорится в проекте 
Концепции «К  развитию ви
ноградарства и виноделия в 
Грузинской ССР на 1989— 
2005 годы», который разра
ботай и вынесен на всена
родное обсуждение Советом 
Министров Грузинской ССР.

— Я считаю этот проект 
очень важным документом. 
Особенно если рассматри
вать его на фоне сформиро
ванной ныне концепции на
ционального суверенитета, 
выраженной в проекте «О с
новных принципов экономи
ческой самостоятельности 
Грузинской СС Р». В част
ности, в нем говорится о не
обходимости совершенство
вания структуры агропро
мышленного комплекса рес
публики на основе эффек
тивного использования уни
кальных природно-климати
ческих и почвенных усло-

!Заинтересованным взглядом^

Н Е  Б Р Ы З Г И
Ш А М П А Н С К О Г О

родного хозяйства Грузии. 
Если же говорить конкретно 
о производстве шампанских 
вин, то и здесь видятся 
большие перспективы, в ча
стности, выход на внешний 
рынок. В  Грузии есть все 
возможности производить 
высококачественное шампан 
ское — отличные почвенно-

щих медицинских объектов 
в республике, некоторые ви
ды продуктов и так далее.

— А  каков в настоящее 
время / объем экспортной 
продукции завода?

климатические условия, ве
ликолепные сорта виногра
да...

— Как мы вас понимаем, 
условия в республике для 
увеличения объемов произ
водства шампанских вин 
имеются, только их надо 
соответствующим образом 
использовать. В  уже упомя
нутом нами проекте концеп
ции предусмотрен в этом 
направлении ряд мер. Гово
рится о необходимости раз
вития сырьевой базы, ликви
дации дефицита в разливоч
ных линиях, бутылочной та
ре...

— До последнего време
ни мы отгружали шампан
ское исключительно в стра
ны СЭВ в среднем где-то 
около 2,5 миллиона бутылок 
в год. Ныне география на
ших поставок за  рубеж 
должна расшириться. Кста
ти, фирма «Н . В. М » будет 
торговать нашей продукцией 
в Великобритании.

— С чего начинаются ва
ши конкретные деловые от
ношения с «Н. В . М »?

гает на первый план ряд во
просов, решение которых 
должно обеспечить высокое 
качество продукции. Сегод
ня это понятие для нас весь
ма емкое. Оно включает в 
(Себя как качество рамого
вина, так и сопутствующие 
элементы — бутылку, эти
кетку, упаковку... Прежде 
всего мы считаем весьма
своевременным создать на 
базе Тбилисского завода
шампанских вин промыш
ленную торговую фирму. 
Опыт организации подоб
ных предприятий в респуб
лике уже есть. В Сагаред- 
жо успешно действует про-

публике. В первую очередь- 
бутылок под шампанское.

— Тамаз Харитонович! 
Сегодня на прилавках ма
газинов трудно определить 
конкретного производителя 
/«Советского шампанского». 
Этикетка для всех одна. И 
зарубежный покупатель, оче
видно, часто не знает, ка
кое он покупает вино: из 
Грузим или, предположим, 
из КрыМа...

— Вы правы. До послед
него времени мы поставля
ли свою продукцию за ру
беж нерез «СоюзплодиМ- 
порт» под названием «Совет
ское игристое», причем по 
этикетке очень и очень бы; \ 
ло нелегко определить, что 
вино изготовлено именно в 
Грузии. Сейчас мы меняем 
этикетку, оформляем про
дукцию таким образом, что
бы пофпАтель мскг -сразу 
видеть, что она произведе
на конкретно в нашей рес 
публике.

— Конкретная марка—-это 
и более высокая ответствен
ность за  качество продук
ции.

— Разумеется. Мера эта 
заставит нас еще больше

мышленно-торговая фирма 
«Самеба». И по соседству

—< Возросшая экономиче
ская самостоятельность пред
приятия позволяет решать 
некоторые из этих проблем 
своими силами. Скажу о том. 
что мы успешно завершили 
переговоры с израильской 
фирмой «Н . В. М ». Эта 
фирма, которая находится в 
городе Хайфа и ..которую 
возглавляет Бен Моше Ха-

— На первых порах из
раильтяне поставят нам ав
томат по корковой укупор
ке шампанского. Как вы 
знаете, сейчас для укупор
ки бутылок с шампанским 
мы используем полиэтиле
новые пробки. Однако ми
ровые стандарты требуют 
корковые пробки. Это од
но из обязательных условий 
выхода нашей продукции на 
мировой рынок. В  первом 
квартале нынешнего года, 
после того, как предусмот
ренный договором автомат 
будет смонтирован на за 
воде, мы поставим нашим 
партнерам из Хайфы пер
вые 600 тысяч бутылок шам. 
панского.

с нашим предприятием на 
базе Тбилисского коньячно
го завода уже функциониру
ет фирма «Энисели».

Будет весьма логичным, 
если во вновь созданную 
фирму, наряду с нашим 
предприятием, войдут соот
ветствующие заводы пер

вичного виноделия, постав
ляющие нам исходный мате
риал для производства шам
панского. Эта мера должна, 
естественно, положительно 
сказаться на качестве ко
нечной продукции.

Скажу и о том, что глав
ным условием успешного 
развития производства шам
панского в республике явля
ется срочное решение пробле-

думать о качестве, предпри
нимать соответствующие ш а
ги в направлении ее реше
ния. Однако хочется под
черкнуть и то обстоятель
ство, что за  все время По
ставок шампанских вин за 
рубеж завод не получал пре. 
тензий на качество. Грузин
ским шампанским на раз
личных смотрах, конкурсах, 
дегустациях завоевано во
семь золотых медалей. Мы 
уверены в своей продукции, 
ее высокой конкурентоспо
собности.

— Значит, вы  уверены в 
успехе своей продукции за  
рубежом?

— Просто так ничего до
стичь нельзя. Нам еще на

до много работать Это— глав
ное.

Беседу вели 
Шалва СВАН И , 

Константин 
КОТЕТИШ ВИЛИ.

Й
•  На контроле V 
«Зарн Востока» —  
письма трудящихся

Более чем на 18 миллионов рублей продукции выпустил 
в 1989 году коллектив Озургетсиой шелкомотальной фабри
ки. Этот уровень превысил итоги преды дущ его  года на два 
миллиона рублей.

Н а  с н и м к е :  один из участков производства Озургет- 
ской шелкомотальной фабрики.

Ф ото  3, Самсония. (Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

КАК СКОМПРОМЕТИРОВАТЬ АРЕНДУ
Говорат, благим и  намерениями  устлана дорога  в ад. Я 

не знаю , как раньш е относились к «той сентенции древних 
сухум ские  домостроители, но сегодня  они знают —  она 
верна. Что из того , что зти самые древние  понятия не имели 
об  аренде. Видимо, и они не раз попадали в ситуацию, в ка
кой находится сегодня  завод ж елезобетонны х конструкций 
С ухум ско го  Д СК -6 . А  ситуация не из приятных...

В се  началось с того, что из 
самых благих побуж дений  за 
вод Ж БК был взят своим  м но 
гонациональным коллективом  в 
аренду. Этой  акции предш ест
вовал четы рехмесячны й экспе
римент. С разу  ж е скажу — 
эксперимент удался, несмотря 
на то, что проходил  в доволь
но слож ны х условиях. Д ело в 
том, что до  августа 1989 года 
С ухум ский  Д С К  входил ь со 
став строительного треста № 6, 
а объединение  это произош ло 
в 1985 году. И, как говорят 
дом остроители , с этого  перио
да и пош ла-поехала полоса 
неудач. Став структурны м  под
разделением  треста, Д С К  не 
просто  потерял  самостоятель
ности —  пропали и все права 
социалис*ическогр предприя
тия.

И з реш ения о б щ е го  собра 
имя коллектива Д С К -6  треста 
М» 6 «Грузпромграж денстроя»  
Госстроя  Грузинской  ССР:

«...Лишение хозяйственной 
сам остоятельн  о с т и ,  фондов, 
средств  материального  поощ  
г>ения. свое го  технологическо

го транспорта привели к тому, 
что производственные и хо
зяйственно финансовые по
казатели домостроительного 
комбината стали из года в год 
ухудш аться. В 1982— 1984 го
дах комбинат выполнил объем  
работ 'н а  28,5 миллиона руб 
лей и ввел в эксплуатацию 136 
тысяч квадратных метров жи
лья, а после объединения с 
тр естом  —  в 1985*—1987 го 
дах —  о б ъ ем  выполненных' ра
бот составил 17,8 миллиона 
рублей  и 106 тысяч квадрат
ных метров жилья, убытки за 
эти три года составили 13 мил
лионов рублей... На первое ян
варя 1989 года недостаток 
оборотны х средств составил 
6.311 тысяч рублей, п р э -ро - 
чеиная задолженность банку 
и поставщ икам  была равна 
6.971 тысяче рублей. При ( та
к о м  тяж елейш ем  финансовом 
полож ении  домостроительно
го  комбинате трестом  Ьыло 
принято  реш ение— 719,8 тысячи 
рублей , зврвботанных комбинв-

гих подразделений. В июне
прош лого года Д С К  недосчи
тался более 440 тысяч рублей. 
По итогам 1988 года трест не- 
,додал Д С К  заработной платы 
на 240 тысяч рублей. Ежеднев
ные заявки на панелевозы 

удовлетворялись на 20— 30 про
центов...»

кологических линий, 
бельны.

рента-

И менно на этом собрании и 
было принято реш ение о вы
ходе Д С К  из состава треста. 
Просьба была удовлетворена. 
Но кто знал, что стремление 
к самостоятельности обернет
ся... Впрочем, вот как разви- 
сались дальнейшие события. 
На собрании особо  остро ста
вился вопрос о положении за
вода железобетонных конст
рукций Сухумского  ДСК-6 —  
по сути, основного производ
ственного подразделения не 
только комбината, но и всего 
треста.

Исходя из зтих соображений, 
еще в процессе эксперим ен
та, руководство завода начало 
изучение своих резервов. И 
выяснилось очень м ного  инте
ресного. Оказалось, что амор
тизационные отчисления про
изводились и за списанное, и

К о н ф л и к т

том, использовать на свои 
нуж ды  и н« оплату долгов дру-

Д с  перехода на аренду за
вод был фактически подсоб
ным производством треста 
№ 6. Об этом прежде всего 
говорит то, ч^о трестом состав
лялся только строительный ба
ланс, и относилось все это на 
один-единстэенный счет, ко 
торый, по сути дела, не м о г 
в полмеяй м ере  отражать дея
тельность завода. Отчет не по
зволял выявить и недостатки. 
А  ведь заводы ЖБК, даж е при 
неполной загрузке  асех тех-

даж е за новое, ещ е  не уста
новленное оборудование. И 
сум ма н а б е г а л а  немалая: 
только за три года —  с 1986 
по 1988 включительно —  по 
этой статье было перечисле
но более полутора миллионов 
рублей. Первое, что предпри
няли арендаторы —  списали 
устаревшее, выше д ш « е  из 
строя оборудование, зАпустили 
■ эксплуатацию те технологи
ческие линии, что годами ле
жали на деловом  дворе. В 
итоге наполовину снизились 
амортизационные отчисления. 
Вторая статья экономии, а ис
ходя из этого и снижения се
бестоимости продукции, —  за
работная плата. Раньше счита
ли ее в общ ем  нормативе и 
отчисляли 10— 11 процентов от 
объема строительно - монтаж 

ных работ. Это тоже не явля
лось полным отражением стру
ктуры производства, * посколь
ку а системе Д С К  есть вспо
могательные службы, которые 
не дают выработки, «повре
менщики», чей труд в смет
ной стоимости не находил ни
какого отражения...

Сегодня ж е каждый цех, 
каждая структурная единица 
имеют свой план, свой эконо
мический баланс, подсчитыва
ются расходы-доходы , затра
ты на электроэнергию, воду, 
пар, цемент. Четко определе
на и роль каж дого работника 
в технологическом процессе, 
внедрена система взаимоза
меняемости, и на этой основе 
проведено частичное сокра
щ ение штатов. Короче говоря, 
структура производства не 
только не нарушена, но и ста
ла более мобильной. Казалось 
бы, все в норме  —  работа в 
новых условиях хозяйствова
ния должна давать весомые 
плоды. Но...

Говорит директор ЗЖ БК С у 
хум ского  Д С К  № 6 Зураб 
Д ж и  кия:

—  Сегодня я могу сказать 
одно  —  аренда для нас ока
залась просчетом. Прош у по
нять меня правильно —  не в 
экономической обоснованности, 
а из-за недооценки многих 
проблем, что стоят перед на

ми. Это и снабжение, и пла
нирование, и управление. Ну 
скажите, о какой системе уп
равления мож но говорить, ког
да у  нас есть и завод с нала
ж енным технологическим про
цессом , и персонал, который 
жаждет нормально работать, 
а дела —  нет...

Говорит начальник отдела 
труда, кадров и экономики за
вода Людмила Баландюк:

—  И не будет. Ведь нет да
же минимального обеспече- 

' ния строительными материа
лами, сырьем. Только за два 
месяца минувш его года загру
зка технологических линий со
ставила всего десять процен
тов, выпущено всего 1.566 ку
бических метров бетона. Хоть 
и были фонды, была и дело 
вая переписка, а сырья как 
не было, так и нет. Только за 
второй и третий кварталы за
вод недополучил 12 тысяч ку
бометров щебня, почти столь
ко  ж е  пемзы, более  трех ты
сяч тонн цемента. Адреса  по
ставщиков —  М арнеули, Ахал- 
калаки, Очамчира. Карачаево- 
Черкесский цементный завод 
долж ен был отгрузить во вто
ром  и третьем кварталах ми 
нувш его года 1.820 тони це
мента. Фактически ж е во вто
р ом  квартале было получено 
всего лишь 433 тонны, а а тре
тьем  —  0! Ш трафные санкции

поставщику составили 767 ты-- 
сяч рублей. Но кто интересу
ется, сколько придется пла
тить самим  сухумским  дом о 
строителям за срыв плана або- 
да в эксплуатацию жилья!

Поставщиков штрафные санк
ции, видимо, мало волну
ют. По сущ ествую щ им зако
нам, завод мож ет ролучить 
всего лишь восемь процентов 
штрафов от сум мы  недопоста
вок. И вполне логична мысль—  
закон есть закон, мол, пусть 
разбираются сами...

Благими намерениями было 
обусловлено стремление кол
лектива обрести самостоятель
ность, взять свое предприятие 
а аренду» добиться высокой 
производительности труда. Но 
намерения намерениями, а а 
жизни аренда стала буксовать. 
И неудивительно, что многие 
рабочие уж е сегодня сомне
ваются в верности сделан
ного шага. И их понять м о ж 
но. Стоит захотеть, и асе сно
ва будет по-прежнему —  ни 
вопросов, ни проблем. Прав
да, как быть с тем, что если 
сейчас а год  Д СК  возводит 
восемь 54-квартирных домов, 
то к 1995 году— при соблю де
нии арендных отношений на 
ЗЖ БК  —  этот показатель м о 
жет возрасти втрое...

Георгий А Д а М а ДЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»).

Ф А К Т Ы
ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
МЕРЫ ПРИНЯТЫ
В коллективном заявлении 

жителей поселка «Грузнефть» 
Заводского района Тбилиси со
общ алось о  крайне неудовле
творительном снабжейии пить
евой водой дом а № 2.

В ответ на пересланную нам 
из редакции жалобу сообщ а
ем, —  отвечает авторам пись
ма и газете первый замести
тель председателя исполкома 
Заводского районного Совета 
народных депутатов В. Усане- 
ташвили, —  что перебон в во
доснабжении дома по указан
ному адресу были вызваны 
тем, что в поселке «Тбилводо- 
каналом» производились ра
боты по замене водопровод
ной сети. В настоящее время 
работы завершены, холодная 
вода подается регулярно.

О  том, что не мож ет все
литься в новую квартиру го 
рода Джвари из-за строитель- ф] 
ных недоделок, написала в 
редакцию  жительница поселка 
П оцхо-Эцери Цаленджихского 
района А . Кудряшова.

Заявление, пересланное из 
редакции газеты «Заря Восто
ка», рассмотрено, —  отвеча
ет начальник Управления стро 
ительства Иигурс к о й  ГЭС  
П С М О  «Г р  у згидроэнергост- 
рой» Н. Шартава. —  По пору
чению Управления строитель
ства Ингурской ГЭ С  силами 
жилищ но-коммунального уп
равления начаты необходимые 
работы по отделке квартиры, 
которые будут заверш ены в 
месячный срок.

В своем  обращении в ре
дакцию  житель села Опрети 
М арнеульского района П. Ха- 
широв спрашивал о  том, ка
кими льготами пользуются 
инвалиды Великой Отечествен
ной войны а случае, когда воз
никает необходимость в заго
товке сена.

На заявление П. Хаширо! 
о  выделении грубых корме 
для скот» сообщ аем , —  отв 
чает редакции председатв! 
исполкома М  а р  н еульско!
районного Совета народив
депутатов А . Гасанов, —  ц- 
е го  просьба удовлетворен 
совхозом  выделено 1,5 тоне 
сене,
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ИНТЕРВЬЮ ПРЕЗИДЕНТА БУША
НЬЮ -ЙОРК, 3 я н в а р я .  

(ТАСС). Президент С Ш А  
Дж. Буш  дал интервью груп
пе редакторов ежемесячника 
«Ридерэ Дайджест», в кото
ром  назвал самыми обнадежи
вающими международными со
бытиями с момента его вступ
ления в должность «фантасти
чески быстрые перемены  в 
Восто ч н о  й Европе и С о 
ветском Союзе». «Я хочу, 
чтобы перестройка увенчалась 
успехом, и хочу сотрудниче
ства с Советским Сою зом»,—

ОБРАЩЕНИЕ 
К СОВЕТСКОМУ НАРОДУ

Л О Н Д О Н , 3 я н в а р я .  
(ТАСС). Премьер-министр 
Великобритании Маргарет 
Тэтчер выразила уверен-

| ность в успехе проводимой 
в СС С Р  политики перест
ройки^ несмотря на воз
никающие трудности и 
проблемы.

А  Выступая в программе ра- 
I  уциовещания на русском  языке 
"  компании Би-Би-Си с ново-

|годним обращ ением  к совет
ском у народу, она подчеркну
ла: «Мы верим, что ваша ве
ликая страна в наступившем 
году выйдет на путь преус-

|певания. Великие перемены 
не даются легко, но постав
ленная цель стоит любых за
траченных усилий, потому что 
мы  строим будущ ее  для на-

|ших детей».
, Отметив историческое зна

чение политических перемен 
в Восточной Европе, М . Тэт
чер указала, что они стали 
возмож ны  благодаря инициа-

|тивам советского руководст
ва, провозгласивш его к^рс на 
обновление внутри страны и 
новое мышление в меж дуна
родных делах.

Отдавая должное «мужест-

|ву и дальновидности» совет
ского  руководителя М . С. Гор
бачева в принятии трудных, 
но необходимых решений, 
британский премьер-министр

I подчеркнула, что она многого 
ожидает от предстоящ его ви
зита в'*СССР летом этого года.

ПРЕСС - КОНФЕРЕНЦИЯ
БУХАРЕСТ, 3 января. (ТАСС). 

Рядовые члены Румынской 
коммунистической партии, ко
торая насчитывала до  момента 
свержения диктатора более 
3 миллионов человек, не ото
ждествляют себя с именем и 
делами Чаушеску,. Многие 
(«ртийные активисты, секре
тной комитетов РКП пред
приятий в числе первых вста
ли на сторону народа и воз
главили борьбу против при
спешников диктатора. О б этом 
сказал в ходе пресс-конфе
ренции для румынских и ино
странных журналистов офи
циальный представитель по 
печати М И Д  Румынии К. Гыр- 
бя.

Он отметил, что в стране 
продолжается процесс ф ор
мирования новых партий, но 
на сегодняшний день офици
ально еще не зарегистрирова
на ни одна из них. Что каса

ется Румынской коммунистиче
ской партии, то сейчас труд 
но что-либо сказать о ее бу
дущем.

В ходе пресс-конференции 
также было объявлено, что 
все члены бывш его Политис- 
полкома ЦК РКП арестованы.

Отвечая на вопрос о  ситуа
ции в стране* представитель 
М И Д  Румынии подчеркнул, что 
обстановка постепенно стаби
лизируется. Сегодня в Буха
ресте ночь впервые прошла 
без стрельбы, однако нельзя 
сказать, что ситуация полно
стью нормализовалась. М н о 
гие террористы продолжают 
скрываться, поэтому возм ож 
но возникновение новых оча
гов сопротивления верных 
клану Чаушеску сотрудников 
бывшей службы безопасности.

сказал он, отметив, что С Ш А  
«приветствуют реф ормы  и от
крытость Горбачева».

Дж. Буш заявил, что С оеди 
ненные Штаты не представ
ляют угрозы  для СССР, но в 
в то  ж е  время подчеркнул не
обходимость « ф хр  а.‘н я т ь  
мощ ь НАТО». Он дал понять, 
что не намерен радикально 
понизить уровень американ
ских военных расходов и отка
зываться от планов модерни
зации стратегических ядерных

сил, выразив, правда, готов
ность «вести переговоры , с 
целью заключения поддаю 
щ егося проверке соглашения 
о  сокращ ении этих вооруж е
ний».

Проблемой, вызывающей 
наибольшую тревогу у амери
канской администрации, по 
словам президента, является 
отсутствие прогресса в борь
бе  с наркобизнесом . «Меня 
разочаровывает то, что про
блема наркотиков приобрела

страшный характер не толь
ко в нашей стране, но и во 
всем  мире», ■—  указал ,он.

Коснувшись перспективы 
объединения в той или иной 
ф орме двух германских госу
дарств, президент отметил: 
«этот вопрос" должны решать 
сами немцы. Воссоединение 
Германии —  это давняя цель 
НАТО . Но Соединенные Шта
ты не должны пытаться дикто
вать свой условия».

Инф ормирует объектив

В Сальвадоре продолжаю тся бои между 
отрядами Ф ронта национального освобож де
ния имени Ф арабундо М арти  (Ф Н О Ф М ) и пра
вительственными войсками. Боевые действия 
ведутся практически по всей территории стра
ны. По предварительным сведениям, в их хо 
де  погибли десятки человек. В северной ча
сти Сан-Сальвадора бойцы  Ф Н О Ф М  повре
дили два боевых вертолета сальвадорских 
ВВС. Большинство районов страны остаются 
б е з  электроэнергии.

Специальные батальоны правительственных 
войск, обученные американскими военными 
советниками, при поддерж ке  тяжелой артил
лерии и авиации пытаются завладеть инициа
тивой и установить свой контроль над важ-

ЛВСТРЕЧА В МЮНХЕНЕ
БОНН, 3 января. (ТАСС). 

По приглашению ф еде
рального президента Ф РГ 
Рихарда фон Вайцзеккера 
в М ю нхене с кратким рабо 
чим визитом находился 
президент Чехословацкой 
Социалистической Респуб
лики Вацлав Гавел. Его со 
провождали Председатель 
Правительства Ч С С Р  М ари 
ан Чалфа и министр иност
ранных дел Ч С С Р  Иржи 
Динстбир.

Руководители двух стран в 
ходе состоявшихся перегово
ров с глазу на глаз и в соста
ве делегаций обсудили ш иро
кий комплекс проблем  дву
сторонних отношений, в пер
вую  очередь вопросы  эконо- в 
мической кооперации, кон
тактов меж ду жителями обе
их стран, сотрудничества в 
области культуры и охраны 
окружающ ей среды.

Состоялись встречи В. Га
вела с канцлером  Ф РГ Гель
м уто м  Колем, министром ино
странных дел Гансом-Дитри
хом  Генш ером, премьер -м и
нистром Баварии М аксом  
Ш трайблем, а также руково
дителями СД ПГ, ХСС , партии 
«зеленых».

В рамках визита были про
ведены переговоры  между 
главами правительств и м и 
нистрами иностранных дел 
обеих стран.

На состоявшейся по завер-

П о поводу одной

ИСТИНА
публикации

В ПОСЛЕДНЕЙ
И Н С Т А Н Ц И И ?

Как определить истину! Ф илософ ский  воп
рос, во все времена волновавший мудрецов. 
Ницше, к примеру, считал, что истины вооб
щ е не существует, как и правды в последней 
инстанции. А  вот специальный корреспондент 
«Литературной газеты» Г. Зорин, недавно по
бывавший в одном  из регионов республики —  
в Ю го-Осетии, похоже, с этим в корне не

согласен. П рямо диву даешься, до  чего же 
легко он жонглирует фактами, одним  ро счер 
ком  пера определяя, кто, прав, а кто вино
ват. Оказывается, у  него, в течение всего 
нескольких часов находящ егося в районе 
этнокризиса, не осталось неясных вопросов. 
Всю  вину и за все он безоговорочно возла
гает на грузинских неформалов.

Его материал «К ак найти 
выход?», опубликованный в 
«Л Г » от 27 декабря 1989 во
да, появился именно в то 
время, когда любое неосто
рожное слово, небрежно бро- 
шенкая фраза могут послу- 
житБ — и служат! — «сиг
налами» к новым бедствиям. 
По меньшей мере странно, 
что спецкор «Л Г » не вы
слушал и другую сторону. 
Быть может, материал его 
тогда выглядел бы более убе
дительным? Как, интересно, 
отреагирует уважаемый кол
лега на такой факт: по поло
жению на 28 декабря 1989 г. 
в Горийской больнице нахо
дился 21 раненый, из них 
двое — осетины, осталь
ные — представители гру
зинской н а ц и  ональности. 
Складывается впечатление,

тор Велебского совхоза Зна- 
урского района:

зировалась, да и предприя
тия, кстати, работают. Что 

-  Б о »  о бок. всегда в ми- же касается заместителя ми
ре и согласии, жили осетин- нистра МВД ГССР Романа 
ский и грузинский народы. Гвенцадзе, то я сама была
Делили и радость, и горе. 
Так почему же мы должны 
отказаться от того, что заве
щано предками?

Автор «Л Г » пишет: «Боль 
ше месяца административный 
центр области—город Цхин
вали выдерживает экономи
ческую блокаду: с 23 ноября 
пикеты неформалов задер
живают транспорт с продо
вольствием, жизненно необ
ходимыми грузами. Парали
зована работа предприятий 
и учебных заведений». Что 
касается экономической бло
кады, то, как известно, бла-

в эти трудные дни в Цхин
вали и Могла бы воссоздать 
образ, похлеще зоринского 
«сорвавшего голос,' посерев
шего от усталости» Кима Ца- 
голова. .Тем более, что он 
действительно этого заслужи
вает. Но я не сделала этого 
потому, что не время сейчас 
для накаливания страстей и 
противопоставлений.

В корреспонденции фи
гурирует некий «Томаз Го- 
лесиани» — «главарь нефор
малов». Во-первых, речь, по- 
видимому, идет о Тамазе 
Гвелесиани, а  во-вторых, ни 
к чему было использовать

шении переговоров пресс- что статья написана с за

Электронным варн а н т о м 
«ящика Пандоры» оказалась 
посылка нз Великобрит а н н и, 
поступившая недавно сотням  
адресатов в Швеции. Она 
предназначалась для ученых, 
врачей и журналистов, зани
маю щ ихся исследованием йро- 
блем СПИДа. Британская элек
тронная компания «Сайборг 
корпорейшй» разослала им 
дискеты  к  персональным ком 
пьютерам, на которых, судя  по 
сопроводительным надписям, 
были записаны последние дан
ные об этом недуге.

Заинтересовавшись этой ин
ф ормацией, многие тут ж е  оп
робовали дискеты в своих 
ЭВМ . На экранах появились не 
представляющ ие никакой цен
ности данные о  группах рис
ка, после чего компью теры  н е 
ожиданно перестали выдавать 
лю бую  ранее накопленную  ин
формацию .

Странное поведение элек
тронной техники заставило 
многих прочитать небольшое 
сопроводительное послание, 
приложенное к посылке из 
Лондона. В нем  говорилось.

нейшими стратегическими пунктами в стра
не. Самолеты  и вертолеты режима обстрели
вают н бомбат те районы, где  проходат бои.

Епископат Сан-Сальвадора распространил 
заавленне, в котором  обвинил в грубых на- 
руш ениах прав человека сальвадорскую  ар
мию , раэвизавшую после начала ш ирокомас
штабного иаступленна повстанцев жестокие 
репрессии против проф сою зны х н религиоз
ных организаций страны.

Н а  с н и м к е :  солдаты нз состава прави
тельственных войск Сальвадора ведут обыск 
жилища крестьанина, заподозренного в саа
зах с бойцами Ф Н О Ф М .

Ф отохроника ТАСС .

что временное пользование ин
формацией стоит 189 ам ери
канских долларов, а ее при
обретение в собственность —  
378. И уж совсем  крошечными 
буквами бы ло написано, что в 
случае неуплаты этих денег 
компьютеры абонентов вооб
щ е не будут нормально ф унк
ционировать.

Обратного адреса ф ирмы  на 
конверте не значилось. Попыт
ки ж е обнаружить ее следы 
при помощ и справочников так
же оказались безрезультатны
ми  —  компании с таким на
званием на Британских о стро 
вах не зарегистрировано. Те
перь жертвам этой махинации, 
а средн них —  больницы, го
сударственные н муниципаль
ные учреждении, по всей ви
димости, придется ждать оче
редной весточки от шантажис
тов. М ногие готовы уплатить 
требуемую  сумму, лишь бы  по 
скорее вновь обрестн доступ 
к  данным, накопленным в р е 
зультате многолетнего труда.

Как заявил в этой связи ге
неральный директор управле
ния социальных дел К. Эрте- 
даль, «если кто-то преднаме
ренно пытается нанести вред 
нашей компью терной системе, 
в которой собраны  данные по 
СПИД , то это весьма серьез
ное преступление. М ы  инф ор
мировали о  пронсш едш ем по
лицию, которая начала рассле
дование».

По сообщ енню  западногер
манского агентства Д П А , ди с
кеты аналогичного содержания 
также получмлм занимающиеся 
борьбой с о  С П И Д о м  научно- 
исследовательские институты 
Дании и Норвегии.

Н а  с н и м к е :  вот такие
дискеты с «компью терным ви
русом» поступили п Ш вецию, 
Норвегию  и Данию.

Телефото АП — ТАСС.

конференции Р. фон Вайцзек- 
кер охарактеризовал визит 
В. Гавела как «знак нового 
добрососедства» Ф РГ и ЧССР, 
«Символический характер», по 
е го  словам, имеет тот факт, 
что свои первые зарубежные 
поездки новый президент 
Ч ССР  совершил в оба гер
манских государства.

В. Гавел заявил, что целью 
Ч С С Р  является «установление 
мирных отношений со  всеми 
государствами». Наша програм
м а  состоит а том , чтобы уст
ранить все препятствия я дву
сторонних отношениях, ска
зал он,

Г. Коль сообщ ил, что в фев
рале-марте Бонн посетят П ред 
седатель Правительства ЧССР 
М . Чалфа и министр иност
ранных дел Ч ССР  И. Динсхбир.

ВОПРОС ОСТАЕТСЯ 

ОТКРЫТЫМ
Б УЭН О С-АЙ РЕС , 3 янва

ря. (ТАСС). Правительство 
Аргентины  заявило о  «твер
дом  стремлении» возвра
тить республике суверен
ное право на владение 
Ф олклендскими  (М альвин
скими) островами и окр у 
ж аю щ ими их морскими 
пространствами.

Как указывается в заявле
нии аргентинского М И Д  в свя
зи со 157-й годовщиной ок
купации М альвинского архи
пелага британской армадой, 
Аргентина -намерена отстаи

вать свое законное право пу
тем  переговоров с Велико
британией. Нынешний диалог 
меж ду  Буэнос-Айресом  и Лон
доном  по вопросу о  полной 
нормализации отношений, ра
зорванных в 1982 году в ре 
зультате вооруж енного кон
фликта из-за принадлежности 
островов, должен рано или 
поздно вылиться в «справед
ливое и долговременное» уре 
гулирование всех проблем 
двусторонних отношений, под
черкивается в заключение.

Действующ ий в столице Ин
ститут М альвинских ' островов 
и южных территорий А рген 
тины в свою  очередь осудил 
категорическое нежелание 
правительства Великобритании 
обсудить за столом перего
воров вопросы , касающиеся 
позиции обеих сторон в от
ношении спорной территории. 
В опубликованном здесь за
явлении институт призвал Л он
дон проявить добрую  волю 
в соответствии с рекоменда
циями О О Н . Сохраняю щ ая
ся историческая несправедли
вость, указывается а докумен 
те, будет постоянной угрозой  
миру в Ю ж ной  Атлантике.

нее, еще до отъезда Г. Зо
рина из Москвы, обдуман
ным намерением — высту
пить против грузин, нака
лить и без того накаленные 
до предела страсти.

Обстановка в Южной Осе
тии — общая для всех жи
телей Грузии боль. Как ут
верждает автор публикации 
в «Л Г » , «...о  причинах... уже 
сообщалось в печати». В ка
кой именно? В союзной прес
се не было публикаций, со
держащих в себе глубинного 
анализа причин, породивших 
конфликт. А  вот в грузин
ской было и немало. Между 
тем многие осетины рассуж
дают именно так, как те, чьи 
мнения я здесь привожу.

Зейнаб ХА РЕБО ВА :
— Я не хочу, чтобы мои 

дети говорили словами чле
нов «Адамон ныхаса», за  ко
торых мне стыдно... ж

Руслан ДЖ АНГОБЕГОВ, 
член Народного фронта Гру
зии:

— Не знаю, кому принад
лежит высказывание о том, 
как один глупец выбросил в 
воду клад, который не уда
лось вытащить ста мудре
цам, — грузину или осетину. 
Факт то, что именно так по
ступили некоторые мои со
отечественники, бросив в бо
лото духовный клад, приоб
ретенный нашими огцами и 
дедами...

Ш ота КОКОЕВ, механиза-

Ж н = Мх д елТ рузи Ри определение со столь прене- 
2 г .?  брежительным оттенком. В

подобных случаях принято 
еше в первых числах д е ^  обычно приносить извинения.
Г ч ^ ПеРж Г д о“ тоДвв^  вВХ Г в  н о р м у ^  вместо
м с я °т а к а ч т Г и х Уор°ганизов\ь ГамсахУРДиа писать «Гонса- 
вали толькГгпузины А как ХУРДИЯ>- вмес™ Чантурия -
же действия й д а м о н  ныда- ' Ъ р Ш О  г Т о
са?» . А разве нет пикетов у тия> от х п * 1989 г-  
осетинских сел? Но Г. Зорин 
их в упор не видел. Не хо
тел видеть. А подстрекатель
ское письмо Алана Чочиева, 
которое вызвало в республи
ке взрыв негодования сре
ди грузинского и большей 
части осетинского населе
ния? Известно ли об этом 
письме специальному коррес
понденту?

«Местные и республикан
ские органы власти, — пи
шет далее Г. Зорин, — не 
в состоянии принять меры к 
изменению ситуации». Не 
звучрт ли это з а я в л е н и е ,  
вполне, кстати, иыдержан- 
ное в духе этого материала, 
призывом к вмешательству 
«третьей» силы? Между тем. 
поинтересовавшись, он легко 
мог бы убедиться и том. что 
сотрудники МВД, прокурату
ры Грузии вместе с партий
ными и советскими работни
ками республики буквально 
ни на минуту не выпускают 
из-под контроля ситуацию, 
сложившуюся в области. А 
чем же иначе можно объяс
нить тот факт, что обстанов
ка более или менее стабили-

событиях в' Тбилиси»).
Настрой автора очевиден. 

Читая его статью, можно по
думать, что фактов убийства 
грузин не было, или что пи
кеты у осетинских сел —- 
выдумка. И чем же еще, ес
ли не «запрограммирован
ностью» автора можно объ
яснить его россказни о пи
кетчиках, переодетых в ми
лицейскую форму — ни од
ного такого случая не заре
гистрировано ни в сводках 
М ВД,..ни УВД Юго-Осетин
ской области.

Не буду сейчас повторять 
прописных истин о значении 
печатного слова, непредска
зуемых последствиях тенден
циозных выступлений в прес
се. Казалось бы, благодатное 
наступило время для журна
листов. Писать можно обо 
всем. Но значит ли это, что 
можно писать, как бог на 
душу положит? Меня одно 
интересует: задумался ли Зо
рин над тем, что он своей 
далекой от объективности 
статьей подливает масла в 
огонь?

Эка А Х А Л К А Ц И .

Б Р И Ф И Н Г  В М И Д  С С С Р
Большинство члене* м еж дународного  сообщ ества не нам ерено мириться с си 

ловыми акциями, которые противоречат преобпадаю щ им сейчас в м ире  тенденци
ям, какими бы доводами эти акции ни оправдывались.

Такая оценка итогов рассмотрения на 44-й 
сессии Генеральной Ассамблеи  О О Н  вопроса 
о положении в Центральной Америке  н свя
зи с вооруженной акцией С Ш А  против Па
намы прозвучала 3 января на бриф инге в 
пресс-центре М И Д  СССР. Как известно, в хо
де  состоярш егося 29 декабря голосования по 

I. резолюции, выражающей глубокое сожале- 
| мне в связи с интервенцией и требую щ ей не

медленного вывода американских войск из 
Панамы, 75 членов меж дународного  сооЬщ е 

| ства поддержали этот документ.
Советский Сою з, отметил начальник Управ

ления информации М И Д  С С С Р  Г. И. Гераси
мов, выступил в поддерж ку резолю ции, за 
немедленное прекращ ение интервенции, ибо 
вооруженная агрессия, не делаю щ ая чести ни 
оружию , ни политике, должна быть полно
стью исключена из практики международных 
отношений.

Коснувшись объявленного Соединенны ми 
Ш татами 1 января решения о выводе из Па
намы двух артиллерийских батарей (141 че

ловек), Г. И. Герасимов отметил, что отпоав- 
ка дом ой  столь мизерного  количества лич
ного состава вооруженных сил С Ш А , приуро
ченная к Н овому году, не выглядит убеди 
тельной и не вызывает у советской стороны  
больш ого оптимизма. В связи с этим он на
помнил, что к минувш ему рож деству ам ери
канцы Дополнительно перебросили в Панаму 
для проведения военной карательной опера
ции 13 тысяч военнослужащих, доведя  общ ую  
численность своих войск до  26 тысяч чело
век.

П ом им о  крупных человеческих жертв, до
бавил советский дипломат, интервенция С Ш А  
обернулась для панамцев прям ы м  экономи
ческим ущ ерб ом  в размере  двух миллиардов 
долларов. С С С Р  считает, заявил представи
тель М И Д , что лишь полный и незамедли
тельный зы вод американских войск из Пана
мы  мож ет создать необходимы е условия для 
восстановления мира и спокойствия в этой 
стране,

(ТАСС).

 !

* ПРОБЛЕМА ИЗ КАТЕГОРИИ «НЕРАЗРЕШИМЫХ»
СОЗДАН НОВЫЙ ПРОФСОЮЗ

Состовлся учредительный съезд  проф сою за работников 
кооперативов Грузинской ССР . С ъ езд  открыла секретарь 
Соапроф а Грузии  Ламара Гагуа.

Нерегулярность доставки корреспонденции адресатам  —  
одна из постоянных и «долгоиграющих» тем в редакционной 
почте. Затерявшиеся п о сы л ку  неврученные телеграммы, на
конец, неаысланные газеты —  недоданная, как сдача я ма
газине, информация. Та самая информация, получение кото
рой оплачено вперед, оплачено, » значит, должно быть га
рантировано.

вашу газету. Работникам биб
лиотеки трудно объяснить ва
шим землякам, всем, желаю
щим почитать «Зарю Востока», 
почему вот уже более трех ме
сяцев ее нет.

Чтобы отвечать грамотно, со

В подборке писем читате
лей «Подписчикам «Зари Во
стока» за пределами респуб
лики нерегулярно доставляет
ся газета», опубликованной 
26 февраля 1988 года, при
водились выдержки из пи
сем, отправленных из Орш ан
ского  района Витебской об
ласти Белоруссии, украинского 
города Сумы, якутского по
селка Зырянка, Ленинград
ской области .и даже Чехосло. 
вакии. «Имеет ли смысл при 
таком положении дел вообщ е 
подписываться на газету?»... 
«Зачем мне узнавать старые 
новости?..» «Сколько мож но 
ждать?..» «До каких пор, ин
тересно, это будет продол 
жаться?..». Резонные вопросы 
3?тм, заданные 'Читателями, 
были переадресованы  газе
той начальнику Газетно-жур- 
и.ц1ьной республиканской экс. 
п А м ц и и  Министерства связи 

Н одару Ш ошиашвили и 
начальнику Управления почто
вой связи министерства Рубе
ну Ш имшилашеили. Ссылка 
на неблагоприятные метеоус
ловия, сложности, связан*?16

с отправкой единичных экзем 
пляров газеты «бандероль
ным» способом , —  словом, 
несоверш енство системы до 
ставки корреспонденции, над 
изменением которой давно 
пора подумать всерьез, —  вот 
вывод, к которому пришла ре 
дакция совместно с ответст
венными . 'работниками М ини
стерства связи республики на 
том  этапе. Прош ло почти два 
года. Срок достаточный, что
бы  говорить о результатах. 
Однако, судя по неиссякаемо
м у  потоку жалоб, положение 
дел осталось прежним.

«...Обращаются к вам работ
ники Центральной курортной 
библиотеки Всесоюзного ку
рорта Трускавец на Львовщи
не.

Много лет мы получаем га
зеты союзных республик, в 
том числе и вашу «Зарю Во
стока», которая пользуется по
пулярностью среди читателей 
нашей библиотеки. Подписка 
на газету сделана на целый 
год. Но с июля 1989 года по
чему-то вы не присылаете нам

Возвращ аясь к 

напечатанному

знанием дела, мы решили об
ратиться в редакцию газеты 
«Заря Востока». Пожалуйста, 
дайте нам ответ.

С уважением
Коллектив Центральной 

курортной  б  и б л иотеки 
г. Трускавца.
Наш адрес: Львовская об

ласть, 293780, г. Трускавец, 
улица Ленина, 8. Дворец куль
туры. Центральная курортная 
библиотека».

И ещ е одно письмо. Напи
санное на грузинском  языке, 
пришло оно из Чехословакии. 

«Уважаемая редакция! 
Обращаюсь к вам с прось

бой поручить тем, кто должен 
разобраться в этом недоразу
мении. Пшиу вам из Чехосло
вакии уже во второй раз. Дав
но получаю вашу газету, но

нерегулярно — по несколько 
экземпляров сразу.

Например, 13 октября 1989 
года получила семь экземпля
ров вместе, высланных в раз
ное время — 30 сентября, 1, 
3, 4, 5. 6 и 7 октября. Здесь, 
на месте, я обратилась к тем, 
кого это касается, и мне отве
тили, что случилось это не по 
их вине.

В 1988 году я обращалась 
к вам с аналогичным письмом. 
Оно было опубликовано в но
мере газеты от 26 февраля 
1988 года.

Прошу вас сообщить мне о 
причинах нерегулярной достав
ки газеты и упорядочить ее 
отправку. Моя корреспонден
ция сначала поступает в город 
Кошице, а  потом — в город 
Прешов. Упомянутый выше но
мер я получила в четырех эк
земплярах.

Надеюсь, что просьбу мою 
не оставите без внимания.

С уважением
Т. Н О В А К О В А  

(ХИДИРБЕГИШ ВИЛИ)».
Для сведения работников 

М инсвязи республики. А дрес  
автора: 08001 Чехословаки*,
г. Прешов, улица А . Придав- 
ку, 28.

Сегодня свои обращ ения в 
газету, которая доставляется 
им, что называется, со  скри
пом, читатели еще заканчива
ют словом  «с уважением».

Однако, отдавая долж ное их 
коррекП-юсти, иллюзий на 
счет того, что чувство уваже
ния к редакции при сущ ест
вую щ ем положении дел со
хранится надолго, рассчиты
вать не приходится. Налицо—  
как ни горько  это призна
вать —  бездейственность га
зетного выступления, по-преж
нему не срабатывает прямая 
связь газета —  читатель. И 
опять —  в который уже 
раз! —  приходится говорить 
о безответственности и халат
ном отношении к делу парт
неров печатных органов, от
ветственных за своевремен
ную доставку корреспонден
ции. А  ведь речь тут идет не 
только о  необязательности 
конкретного министерства или 
редакции. В неумении обе
спечить выполнение условий 
договоре, предусмотренных 
подпиской на газету, нас уже 
имеют основания упрекнуть 
не только жители республики, 
не только наши подписчики 
по Сою зу , но и, как видим, 
люди из-за рубежа. Не пора 
ли, наконец, всерьез задумать
ся над тем, что подобного  ро
да факты не могут не ска
заться сам ы м  негативным об
разом  на престиже респуб
лики, а это уж е очень серьез
но. Гораздо  серьезнее, чем 
кажется на первый взгляд.

Анна И РЕМ АД ЗЕ.

Делегаты съезда, представ
ляю щ ие различные кооперати
вы из всех регионов респуб
лики, приняли активное уча
стив в прениях по докладу и 
Уставу нового проф сою за. Они 
обсуж дали буквально каждую  
строку проекта Устава, крити
чески оценивая ее, я споре 
приходя к единому, порой 
компром иссному, знаменате
лю. П ересмотру подлежали 
фактически все, казалось, до 
сих пор незыблемые принци
пы и традиционные каноны 
сложивш ейся п р о  фсою зной 
структуры. Ш ел нелегкий, 
иногда нелицеприятный, но в

высшей степени деловой  раз
говор. Лейтмотив выступле
ний —  создание свободного, 
независимого, м  о б и льного

Факт крупным 
планом

проф сою зного  органа, который 
в состоянии будет по-настоя
щ ем у  охранять, а по м ере  на
добности и бороться за соци
альные и проф ессиональные

права кооператоров и лиц, ра
ботающ их в кооперативах по 
найму.

Присутствующ ие на съезде 
делегаты по достоинству оце 
нили инициативу Грузинского 
республиканского совета проф 
сою зов проф ессионально орга
низовать трудящ ихся, занятьях 
в кооперативах, реализовать 
их право на труд и отдых.

На съезде состоялись вы бо
ры  руковод  я щ  и х органов 
проф сою за работников коопе
ративов Грузии. П редседате 
лем  республиканского  комите
та проф сою за работников ко
оперативов избран Ираклий 
Тугуши.

Пресс-центр 
Соапроф а Грузии.

К СОБЫТИЯМ В НАХИЧЕВАНСКОЙ АССР
31 декабря 1989 г. —  2 

января 1996 г. на террито
рии Нахичеванской А С С Р  
под руководством  экстре
мистски настроенных лиц 
проведены  беспрецедент
ные варварские акции по 
дестабилизации обстанов
ки на нахичеванском уча
стке совете ко - иранской 
границы.

И м  предшествовала подстре
кательская деятельность бе 
зответственных элементов, ко
торые рассчитывают подоб
ными действиями еще боле»  
осложнить и бе з  того напря
женную  обстановку в респуб
лике и в целом  в закавказском 
регионе.

В результате, бесчинств о р

гаиизованной ими толпы, ча
стью  одурманенной спиртным 
и наркотиками, на протяжении 
более чем 137 км  нахичеван
ского  участка советско-иран
ской  границы сжигались и раз
рушались инженерно - техни
ческие сооружения, линии сиг
нализации и связи, вышки, по
граничные знаки. Звучали уг
розы  поджога застав, расправь- 
с  их личным составом  и чле 
нами семей военнослужащих 
погранвойск. П редпри  н и м *  
лиеъ вызывающ ие действия с 
целью  спровоцировать ответ
ное применение насилия. Н а
несенный материальный ущ ерб 
государству составляет мил
лионы рублей.

Предпринимаю тся постоям

ные попытки бесконтрольного 
перемещ ения через границу 
на иранскую  территорию .

В результате указанных дей
ствий до  крайности затрудне
но функционирование погра
ничных служб.

О беспокоенны е подобным 
развитием событий, йрамские 
пограничные комиссары  при
несли протест, указав, что дей 
ствия экстремистских элемен
тов являются оскорбительны 
ми  для их страны, сущ ествен
но ослож няю т обстановку ив 
граница, и просили примять 
действенные м е р ы  по пресе
чению бесчинств и предупре
ждению  более  тяж ких послед 
ствий,

(ТАСС).
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Ц Е Л И Т Е Л И  ИЗ ТБИ Л И СИ
О н  вош ел а клетку к  тигру. Наготове были пожариые < 

брандспойтами, волновались сотрудники зоопарка. Зверь 
привстал, гр о зно  зарычал. Напряжение достигло предела. Но 
вдруг прои зош ло  удивительное: обитатель джунглей улегся, 
преданно глядя на человека.

Таким необы чны м  спо собом  продемонстрировал свои уни
кальные способности  экстрасенс из Тбилиси Георгий Кеи- 
чадзе.

«Нет пророка в своем  оте
честве». Эти слова в п о л н о й , 
мере* относятся к Георгию  
Степановичу. Целитель, сохра 
пивший здоровье тысячам лю 
дей, не находил официального 
Признания. Более того, протия 
его метода выступали многие 
Врачи, несколько раз его  даже 
Вызывали на д оп рос  к следо 
вателю. Впрочем, он был не 
Одинок. Вспомним, как пресле
довалась в застойный период 
Д ж уна Давиташвили. Д а  и в 
Период перестройки до  недав
него времени е го  обходили 
книманием. В то  ж е  время, к 
Примеру, республика н е к а я  
пресса и телевидение охотно 
Прбпагандировали, так сказать, 
чудотворцев со  стороны . И 
Мало Кому известно, что в о д 
ной из американских газет 
Г. Кенчадзе назвали «гуру из 
Грузии», а^щ ведском журнале 
Появилась статья о  его супру
ге Нанули: он ’а' тож е  экстра- 
Сенс. В недавно изданной в 
С Ш А  книге п роф ессор  Стен- 
Пи Крипнер, возглавляющ ий 
Институт парапсихологии в Сан- 
Ф ранциско, несколько страниц 
Посвятил Нанули и Георгию  
Кенчадзе.

Правда, наконец и в нашей 
Стране заинтересовались цели
телями из Тбилиси. Их пригла
сили а 17-ю наркологическую  
больницу М осквы , где  они «по
казали» себя.

—  М етоды  воздействия, ко 
торыми владеют Нанули и Ге
оргий Кенчадзе, —  сказал по
сле этого один из ведущих 
психиатров страны, замести
тель главного нарколога М о с 
квы Яков Гальперин, —  заин
тересовали преж де  всего пото
му, что сегодня мы  обязаны 
С уважением относиться к  лю 
бом у  положительному опыту, 
который дает возмож ность 
уменьшить ф армакологичес
кую  перенасыщ енность л ю 
дей. Бесконтрольное приме- 
Мение всяких таблетеце, к 
сожалению , ставш ее в послед
ние годы  нормой , грозит не
обратимы ми последствиями, 
бели Георгию  и Нанули уда
ется, пусть не всем, помочь 
без химических «помощ ни
ков» —  это нуж но приветство
вать. И второе. Как и в д р у 
гих цивилизованных странах, и?

года в год растет число забо
леваний на невротической ос*, 
иове: различного рода голов* 
ные боли, ночное недержание 
у подростков, непроходящ ее 
чувство тревоги... Тут бескон
тактный массаж, которы м  в та
ком  соверш енстве владеют 
Нанули и Георгий, может и 
должен сослужить добр ую  слу
ж бу и стать отличным пом ощ 
ником врачей.

Были супруги Кенчадзе и 
участниками, а Георгий и до -' 
кладчиком, советско - амери
канского симпозиума «Психи-

Г а с т р о л и

Вас приглашает 

экстрасенс

атрическая эндокринология. 
Резервы  человеческой психи
ки в норм е  и патологии», про
ходивш его в М оскве. Совет
скую  сторону на нем возглав
лял такой признанный автори
тет психоэндокринологии, как 
п роф ессор  А. Белкин. Кстати, 
именно он пригласил принять 
в мам участив Нанули и.. Геор
гия.

Интер в е н о ,  что во время 
сим позиум а в М оскве  прохо
дила выставка работ супругов 
Кенчадзе. Да, они к том у же 
и художники. Н е  раз были уча
стниками республиканских и 
всесою зных выставок. М нож е
ство работ Георгия посвящено 
Иисусу Христу. На портретах 
Нанули в основном  женщины. 
О на не скрывает ни отчасти 
иронического взгляда на свои 
модели, ни своей безусловной 

'симпатии к ним... Три карти
ны Г. Кенчадзе, представлен
ные на выставке, отправились 
за океан в С Ш А .

Вообщ е круг деятельности 
«гуру из Грузии» многосторо- 
нен. К примеру, буквально на 
днях он получил авторское 
свидетельство на изобретение 
«Устройства для регистрации 
скорости кровотока». О но  раз
работано им в содруж естве  со 
специалистами Н П О  «Элва».

—  О дно  д р уго м у  не меш а
ет? —  спрашиваю  у  Георгия 
Степановича.

—  Наоборот.
—  А  как все начиналось?

—  Вы имеете, наверное, в 
виду бесконтактный массаж?
И сегодня хорош о помню  изу
мление своих школьных др у 
зей, когда я снимал у них го
ловные боли и так далее. Ес
тественно, после этого обра- , 
тился к различным книгам, 
ведь понимал, что такие спо
собности были не только у м е 
ня.” Немало 'книг, рассказыва
ющих о  людях с подобным 
даром , нашел в отцовской биб
лиотеке. Узнал, что сущ еству
ет даже соответствующая ме
тодика лечения, уходящ ая сво
ими корнями в древность. Стал 
изучать «чжуд ши» —  врачеб
ную  науку Тибета, многое про
чел об  акупунктуре, о китай
ском  лечебном методе «чжень- 
цэю», об энергии кожных зон, 
о практике известных в мире 
парапсихологов, о  роли инди
видуальности в человеческом 
организме. М оей  настольной 
книгой стала наша «Караба- 
дини».

Какие болезни лечит Георгий 
Степанович? Не сомневаюсь, 
этот вопрос в первую  очередь 
интересует многих.

—  Вначале я очень диф ф е
ренцировал свою  работу. Но, 
как выяснилось, за редким  ис
ключением, лечению поддают
ся все болезни, за исклю 
чением костных, инфекционных, 
венерических. «Подвластны» 
мне и Нанули, а у нас диапа
зон воздействия примерно 
одинаков, сахарный диабет, 
все болезни сердца, кроме по
рока.

Бывают ли неудачи? От 
них никто не гарантирован. 
Тем более, что к нам, леча
щ им магнетизмом , приходят 8 
как в инстанцию последней на
дежды, т. е. тогда, когда в 
лечебных учреждениях уж е не 
могут помочь...

Закончу за Георгия Степано
вича: 80 процентов больных, 
обратившихся к супругам, из
лечились. Э то  говорит само за 
себя. И, кром е  всего прочего, 
не б удем  забывать, что их м е 
тод позволяет сократить су
щ ественно расходы на здра
воохранение, вернее использо
вать эти средства на решение 
многих других проблем меди
цины. А  мож ет быть, вместо 
того, чтобы воевать с супруга
ми Кенчадзе, попробовать изу
чить их метод? Тем более, что 
они готовы в этом помочь на
ш им психоэндокринологам.

Михаил
Д Ж И Н Д Ж И ХАШ ВИ Л И ,

«О РЭРА», ВПЕРЕД!
«Вновь «Орэра», и вновь триумф». Эти слова часто упо

требляли «виртуозы пера» ГДР, оценивая выступления изве
стного грузинского ансамбля. «Орэра» принял в Берлкце 
участие в телешоу вместе со  звездами мировой эстрады из 
С Ш А , Канады, Англии, Австрии, Дании, Финляндии, Чехо
словакии...

Иэ гастрольных поездок  
по Ф ранции вернулся Госу 
дарственный заслуженный 
ансамбль народной  песни и 
ганца Абхазии.

О  своих впечатлениях рас
сказывает художественный ру 
ководитель и главный дириж ер  
ансамбля, народный артист 

-Грузинской С С Р  и Абхазской  
А С С Р  Василий Царгуш .

Организованная О бщ еством  
друж бы  «Ф ранция —  СССР»  
поездка была удачной. М ы  
^али двадцать концертов е 18' 
1-ородах Ф ранции и всю ду нас 
Встречали тепло и радуш но. Га
строли, которы е длились м е 
сяц, были связаны  для нас с 
ещ е одним  важ ны м  обстоя
тельством. В М онте-Карло  мы  
посетили оперный театр, я ко 
тором  вместе  с русской  ба
летной труппой Дягилева ра
ботал проф ессиональный аб
хазский худож ник Георгий Чач- 
ба-Ш ерааш идзе.

В экспериментальном  Ка
м ерн ом  музы кальном  теат
ре  при Д о м е  работников 
искусств Грузни  состоялся 
концерт, посвящ енный жмз- 
нн и творчеству известно го  
советского писателя, аято»- 
ра и исполнителя популяр
ных песен Булата Окуджава.

Была представлена фан
тазия по роману «Путешествие 
дйлетантоа», прозвучали стихи 
И пес н у  в исполнении автора. 
Зрители прослуш али зепись 
выступления поэта о  своем  
творчестве. 8 п ро гр ам м е  кон 
церта были использованы  слай
ды  и магнитофонные записи.

8 такой же ф о р м е  прош ел 
и второй концерт, посвящ ен
ный жизни и творчеству Вла
димира Вы соцкого. Параллель
но со  своей основной  п ро г
рамм ой  театр намерен и 
впредь проводить подобны е 
концерты.

Этот читальный зал не 
числится а списке культур
ных учреж дений республи
ки. Но е зоне города Чиа- 
тура он едва ли не один 
иэ самых посещ аемых.

Действует библио т е к а в 
помещ ении мельницы  в селе 
Цасри. А  мельник Григол Ц ер- 
Цзадзе добровольно  совм е 
щ ает основную  работу с ее 

бслужизанием . Он-то и цр- 
гэмизоеал эту читальню, придя 
судиться сю да после выхода 

на пенсию.

А г»

У «ДОМАШНЕГО» 
Э К Р А Н А

Возмож ности  телекино поистиие неисчерпаемы — в этом 
меня —  в которы й  уж е раз! —  убедил недавний визит на 
киностудию  «Грузия-фильм», где  по заказу Гостелерадмо 
Грузин идет работа над более чем десятью  лентами —  раз
нообразны ми по стилю, жанру, проблематике.

М о е  внимание привлекли две 
работы  наших кинематографи
стов. Н ародны й артист респуб
лики Гиули Чохонелидзе при
ступил к съемкам  двухсерий
ного телеф ильма «Спираль».

•г- О дноименны й роман Гу
рама Панджикидэе, с которым 
недавно познакомились чита
тели, привлек м ен я  не столь
ко  фантастической фабулой, 
сколько реалиями сегодияш-

Н а съемочных 

площ адках

него дня, —  рассказывает ре
жиссер. —  Хочу построить 
фильм так, чтобы зритель вме
сте с героем  по ходу  дейст
вия задавался вопросом : кто 
ж е он, этот ученый с переса
ж енным м озгом , —  робот или 
человек? Благородство и ко
рысть, подвижничество и ли
цем ерие  лю дей науки станут 
основой сю ж ета будущ ей  лен
ты.

вм есте  со  м ной  не съемоч
ной  площ адке работают што
рой  реж иссер  Вера Корели, 
худож ник-постановщ ик Ирина 
Куртишвили, оператор-поста
новщ ик Н угзар  Н озадзе , ком 
позитор Темури Бакурадэе. Ро
ли уж е распределены , в филь

м е  принимают участие Леван 
Учанейшвили, Рамаз Чхиква
дзе , О тар Мегвинетухуцеси, 
Лия Элиааа, Лика Каажарадэе 
и др.

—  В новом  фильме вы пред
станете сразу  «а трех лицах»...

—  Да, это мой  пятый автор
ский фильм, и я являюсь ав
тором  сценария, реж иссером  
и актером.

...Проблемам дня сегодняш 
него посвящ ен и фильм м о 
лодого  режиссера Дито Цин- 
цадэе, съемки которого идут 
а соседнем  павильоне.

—  «Лицо» —  это попытка 
понять молодого  человека 
восьмидеся т ’ы х, «разгадать» 
его имидж , —  говорит. Дито.—  
Наш герой —  не просто чело-, 
век из толпы. Он, скорее, не 
от мира сего  —  настолько 
светлой, непорочной душ и че
ловек, что непонимание, чер
ствость близких больно его 
ранят. Случайностью  или за
кономерностью  становится его 
гибель —  решать зрителю. М ы  
работаем по готовому сцена
рию  Тамары Бартая, но пред
видеть, каким будет исход не
которых его  эпизодов, пока 
сложно. В главной ооли  сни
мается актер Театра киноакте
ра М ихаил Джоджуа, вместе 
с ним в ф ильме заняты Нино 
Тарханмоурааи, Байя Двали- 
шаили ц  др .

М ар  имя Д О Н И Н А .

О ТЗО ВИ ТЕСЬ, ВЕТЕРА Н Ы !
Совет ветеранов 128-й стрел

ковой П сковской Краснозна
менной дивизии продолжает 
поиск своих однополчан —  ве
теранов 374, 533 и 741-го 
стрелковых полков, 292 АП, 
212 ОБС, 148 .ОСБ, 251 
О И П ТАД , 132 М С Б  и других 
подразделений дивизии.

Отклики и запросы  направ
лять по адресу: 191011, г. Ле
нинград, Фонтанка,' 7, Ишань- 
кину Л. И.

Своего  ф ронтового  товарища 
по 5-й десантной, а затем 9-й 
гвардейской стрелковой  бри
гаде Гиеи Коридэе  прссит от
кликнуться Торчмнский Виктор 
Иванович, прож иваю щ ий по

адресу: 384510, г. Батуми, • пр. 
Церетели, 1, ка. 18.

Родных и близких бывшего 
майора Михаила Сагришвили 
из Тбилиси, погибшего в 1944 
году в лагере военнопленных 
в г. Б ад -О рб  (ФРГ), разыскива
ет корреспондент газеты «Ор
ловская правда» Алексей Кон
дратенко по адресу: 302000, 
г. Орел, ул. Брестская, 6.

Ветеранов войны, которые 
знали по фронту Рамазанова 
М агомеда, пропавшего без ве
сти а 1943 году, просит ото
зваться его внучка Рукият М а 
гомедова, проживающ ая по ад
ресу: 383321, Кеарельский рай
он, с. Чантлискури.

—  Это  был своего рода 
смотр-реклама п о п  улярных 
эстрадных коллективов, —  рас
сказывает художественный ру
ководитель ансамбля, заслу
женный артист республики Ге- 
но Надирашвили. —  М ы  ис
полнили две грузинские пес
ни на музы ку композитора 
С ер го  Жвания. Характерно, что 
вС6 участники выступали с пес
нями на родном  языке —  та
ково было одно из условий 
устроителей телешоу. Без из
лишней скромности отмечу, 
что прессу мы получили- боль
шую.

—  И не только в ГДР, до 
нас дошли вести, что «Орэра» 
триумфально выступил в Вен
грии, а потом в Москве...

—  Действительно, сразу же 
после ГДР мы отправились на 
гастроли в Венгрию. Вначале 
нас записали на телевидении, 
а потом в течение двух не
дель мы  давали концерты в 
различных городах этой .стра
ны. Практически везде они 
прошли при полном аншлаге. 
Впрочем, как и в М оскве, где 
в Центральном концертном 
зале «Россия» состоялись три 
выступления ансамбля вместе 
с народным артистом С С С Р  
М услимом  Магомаевым.

—  Слава «Орэра» давно пе
решагнула пределы. нашей 
страны.* На ваш взгляд, чем 
объясняется такая устойчивая 
популярность? Сменяю тся ис
полнители, а она остается не
изменной.

—  Секрет кроется в бога
тых музыкальных традициях 
грузинского народа. Ведь в

рый возглавлял тогда Роберт 
Бердземашвили. Буба Кикаби
дзе, Нани Брегвадзе, Зураб 
Ияшвили —  с их громкими те
перь именами связаны пер
вые шаги «Орэра». Сейчас в 
ансамбле только двое старо
жилов: заслуженный артист
республики Теймураз Дави- 
тая и я. Но молодежь только

проходила международная вы
ставка «Экспо-86». Это был не 
только смотр достижений ми
ровой науки и техники, но и 
смотр эстрадного искусства, 
ведь одновременно в Ванку
вер были приглашены эстрад
ные коллективы из разных 
стран мира. Не скрою , немно
го  робели перед такими при-

основе нашего репертуара— на
родная музыка, народные пес
ни, естественно, в современ
ном исполнении. Двадцать, во
семь лет назад состоялся пер
вый концерт «Орэра», кото-

приумножила славу грузинско
го эстрадного искусства.

Приведу несколько не изве
стных ш ирокой публике фак
тов. 1986 год. Канадский го
род  Ванкувер. Здесь тогда

энанными авторитетами, как, к 
примеру, Стив Гэд. Но суме
ли собраться. Успех превзо
шел все ожидания. Канадцы, 
покоренные грузинским ис
кусством, тут же предложили

ансамблю выступить с соло- 
концертом в Оттаве. Причем 
небывалый случай, сцена » бы 
ла устроена перед эда|1ь»м 
канЬдского парламента. № - 
том ; местное телевидение ет- 
сняло 45-минутный фильм об 
«Орэра». Выступили мы  • и ■ 
монреальском «Зеленом теат
ре».

Запомнился этот год  и еще 
одним событием. «Орэра» стал 
одним из первых советских 
эстрадных коллективов, полу
чивших приглашение в Изра
иль. Сколько  в этой стране 
было волнующих встреч с на
шими бывшими соотечествен
никами! Концертные залы не 
могли вместить всех желаю
щих. Тель-Авив, Иерусалим, 
Хайфа, Аш доД  •— в этих го 
родах прошли при П О Л Н О М  

аншлаге наши концерты.
...Более чем в семидесяти 

странах мира рукоплескали 
зрители «Орэра». Высоко не
сет знамя грузинского эстрад
ного искусства этот ансамбль. 
Не сомневаемся, впереди у 
него новые триумфальные га
строли. С  чем предстанет пе
ред любителями эстрады его 
коллектив?

—  Сейчас у ансамбля три 
программы, —  говорит заслу
женной артист республики 
Теймураз Давитая. —  Это —  
«Чеми Сакартвело ак арис», 
«Песни народов СС С Р»  и «Пес
ни народов мира». Но еег|*. 
м еж ду ними и общ ее. Не А  ‘ 
песни пропагандируют общ е
человеческие ценности, содей
ствуя тем самым сближению 

. людей. Без этой гуманной це
ли не мож ет существовать ни 
один вид искусства.

Михаил И Л ИАД ЗЕ ,
Шалва СВАНИ Д ЗЕ.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  Вахтанг Ку- 
ция, С осо  Жвания, Геио На
дирашвили, Теймураз Давитая.

Мвгазин спортивных и культтоваров открылся в прим ор
ском  Кобулети. Ж ителям и гостям города есть, что выбрагь 
на его прилавках, открытых выкладках: спортивный н тури
стский инвентарь, тренажеры , рыболовецкие принадлежно
сти, велосипеды, мотоциклы, авто-мото-велотовары, запас
ные части транспортных средств, спортивный трикотаж и 
обувь.

Оборудованный по  последнему слову торговой техники 
новый магазин республиканского оптово-розничного объеди
нения «Грузспорткультговары» располагает 240 квадратными 
метрамй торговой площади м двумястами подсобной. Уж е 
в первый день торговли кобулетцы приобрели здесь това
ры  на 25 тысяч рублей.

Н а  с н и м к е :  в торговом  зеле.
Ф ото Гиви Никвадзе. (Фотохроника ГРУЗИНФ ОРМ а).

Требует решения

« Б Е З Д А Р Н Ы Х  Д Е Т Е Й  
Н Е  Б Ы В А Е Т . . . »

Небезызвестный аукцион «Сотбие» (Москва, 1988 год) 
проходил под  неусыпным взором  знатоков изобразительно
го  искусства. Каждый удар молотка для них был равносилен 
потере пульса —  очередное ценное полотно покидало пре 
делы  нашей страны.

Н о  большинство наблюдате
лей аукциона «ахало» и «оха
ло» совсем  по Другому пово
ду: как, за эти закорючки, 
пятна и черточки отдают та
кие беш еные деньги?! И зум ле 
ние «ш ирокой публики» возра
стало параллельно с ценами. 
П ределом  «глумления над ра
зум ом  большинства» ‘ стала 
продажа «Линии» знаменитого 
Родченко за миллион с лиш
ним рублей. «Да я же сам за
просто такое изображу, гос
поди, бож е ты мой!» —  взды 
хали они.

Простите за отсутствие плав
ного перехода, но с подобной 
«беспросветностью» надо кон
чать. И  начинать нужно имен
но со школы, с уроков рисо
вания. Я не взываю4 к тому, 
чтобы все, поголовно, стано
вились мастерами кисти, но 
воспринимать... От уроков 
черчения уроки  рисования во 
многих школах отличаются 
тем, что учитель ставит перед 
детьми задачу цветного изо
бражения правильных фигур. 
С умееш ь отобразить «игру 
светотени» —  получишь пятер
ку, нет —  четверку. Кстати, 
многие получают зти четвер
ки за соверш енно черный, как 
у Малевича, квадрат. Но, да 
здравствуют исключения из 
правил: в 91-й тбилисской ш ко
ле дело  обстоит иначе. Здесь 
рисование преподает худож 
ница Евгения Минасян.

—  С  приходом  Евгении С е р 
геевны в ш колу уроки рисова
ния стали самы ми лю бимыми,—  
говорит директор Клара Элиа- 
швили. —  Появилась, правда, 
новая «проблема» —  как за
ставить учеников покинуть 
класс, где проходят занятия 
круж ка «Ю ный художник»...'

Во врем я вечера - встречи 
с круж ковцами, которая недав
но состоялась в школе, я име
ла возможность убедиться е 
том, что ее ученики свободно 
апеллируют терминами из тео
рии и практики изобразитель
ного искусства, о которых их 
сверстники имеют лишь смут
ное  представление. А  выстав
ка их работ скорее  удивляет, 
чем умиляет. Проф ессиональ
ны и техника письма, и компо
зиционное их решение, разно
образны  и необычны сюжеты.

Как удается Евгении М ина
сян достичь всего этого? В по
исках ответа на этот вопрос 
я посещ ала ее уроки, беседо 

вала с учениками. Так вот* 
главный «секрет» заключен в 
самой личности педагога, в 
умении, а главное —  желании 
работать с детьми, плюс —  
таланте художника. Отсюда —  
и подбор правильных методов 
и. принципов обучения.

—  Не нужно затевать стро 
гий отбор, и отдавать свои си
лы лишь талантливым, —  счи
тает Евгения Сергеевна.— Ибо 
бездарных детей не существу
ет, поэтому своим ученикам —  
всем без исключения, я даю  
общ ее  представление о  живо
писи, графике, акварели, жан
рах изобразительного искусст
ва —  это чтобы они сумели 
правильно воспринять не толь
ко классику, но и авангард. И 
не заключаю их в тесные рам
ки изображения кувшина или 
геометрической фигуры, а пы
таюсь создать условия для 
свободного творчества...

И интерес к ,  рисованию, в 
целом, к изобразительному ис
кусству у  учеников 91-й сред 
ней школы постоянно растет. 
Залогом  тому служит не толь
ко правильный к ним подход, 
но и выставки, конкурсы  но 
лучший рисунок, лучшее зна
ние истории искусств. А  ког
да детей принимают в ш коль
ный круж ок «Ю ный художник», 
проводится торжественный це
ремониал —  с цветами, апло
дисментами, поздравлениями. 
Все это, конечно,— стимул для 
ребят.

—  Визуальную культуру, спо
собность к самовыражению  
нужно прививать с детства, —  
продолжает Евгения С ергеев
на. —  Именно в этом я вижу 
главную цель школы в целом 
и уроков рисования в част
ности.

Итак, указав на положитель
ный пример, как иа исключе
ние, представим, что исклю 
чение стало правилом. И пусть 
каждый по-своему рассудит, 
изменится или нет с этим что- 
либо в нашей культурной и об 
щественной жизни. Но какие 
бы  изменения не были введе
ны в методику преподавания 
рисования, ничего не изме
нится, пока я ш колу не придут 
педагоги - энтузиасты, жела
ю щ ие всем без исключения 
ученикам передать необходи
мые знания, независимо от 
их истинного призвания.

Ииеэа М А КА Л А ТИ Я .

э ш с э а а г з о ш х а в э г а о в н б а в Ё ! !  

БЕРЕГИТЕ КИТОВ, 
БЕРЕГИТЕСЬ КИТОВ

...Большая волна подняла корпус ф ранцузской яхтЫ 
«Шарль Ж урден», и с высоты в несколько метров она рух
нула вниз на... кита, плывшего некоторое врем я рядом. 
Удар оказался такой силы, что в правом борту, к  счастью, 
выше ватерлниин, появилась пробоина длиной в три с лиш
ним метра и шириной а 60 сантиметров. Это произош ло ут
ром, когда на руле стоял сам  шкипер судна —■ Ален Габз. 
Он объявил тревогу, и все члены экипажа бросились заде 
лывать повреждение.

лись с капризами ветра и ведут 
острую  тактическую борьбу. 
Впрочем, тот, у  кого больше 
парусность, имеет некоторое 
преимущество. Лидируют два 
новозеландских кэча —  «Стейн- 
лагер», выигравший первый и 
второй этапы, «Ф иш ер и Пай- 
кегь». Грант Далтон, шкипер 
«Фишера и Пайкеля», в радио
интервью пожаловался, что 
они попали в штилевую  зону. 
«Ветер полностью  прекратил
ся, и впечатление было таким, 
словно мы врезались в стену», 
сказал он. Его "коллега Питер 
Блейк был более удачлив и 
вышел вперед, причем в се
ансе радиосвязи явно «тем
нил», опасаясь, как бы  сопер
ники не воспользовались ин
формацией... впрочем, еще не
известно, чья информация цен
ней— идущие на девятом м ес
те англичане иэ экипажа «Бри
тиш дефендер» сообщили, что 
идут со  скоростью  10 узлов.

Пока в гонке много  неясного, 
и мож но предполагать, что все 
решится, как это бы ло на фи
нише второго этапа, на пос
ледней сотне миль. Наша яхта 
«Фазис» идет на 11-м месте. По 
прогнозам, лидеры  придут иа 
финиш в конце первой неде
ли января.
1

(ТАСС).

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Деканат факультета заочно
го обучения Грузинского госу
дарственного института ф изи
ческой культуры напоминает 
студентам, что зимняя экзаме
национная сессия будет прово
диться в следую щ ие сроки:

1— 11 курсы  с 4 по 18 янва
ря  1990 г.

III— IV — V  курсы  с 18 янва
ря по 6 февраля 1990 г.

Студенты обязаны при явке 
на сессию  представить выпис
ку иэ трудовой  книжки.

Деканат.

\ января 

Тбилиси

И хотя французы  приняли 
решение продолжать гонку на 
третьем этапе кругосветного 
состязания «Уитбрэд», теперь 
они не могут идти против вет
ра в лавировку так, как шли. 
А  ведь «Ш арль Ж урден» не
которое время даж е лидиро
вал на переходе из Австралии 
в Новую Зеландию.

Яхтсмены встретили Новый 
год в море, причем на каждой 
яхте встреча проходила не по 
местному времени, а по вре
мени города, который выбран 
экипажем —  порта ли припис
ки или столицы своей страны. 
Разумеется, и на наш ем «Фа
зисе» был небольш ой «празд
ник».

На этом этапе, как и пред
полагалось, гонщ ики встрети-

П р о и с ш е с т в и е
31 декабря  минувш его го

да в химико-прядильном цехе 
№ 1 руставского производст
венного объединения «Хим- 
•олокно» произош ел пожар. 
Погибла работница цеха. На
несен ущ ерб  оборудованию . 
Как сообщ ил корреспонденту 
ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а  генеральный 
директор объединения Э ду 

ард  Габричидзе, образована 
комиссия по расследоаанию  
причин пожара, принимаются 
меры  по ликвидации его по
следствий.
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ПО П ЕР В О Й  П РО ГРАМ М Е. 
11.20 — В дни ш кол ьн ы х кани
кул. Т елевизионны й ки н озал  для  
ю н ош ества  « Ц и с к а р а » . Грузи н 
ский ху дож ествен н ы й  телеф ильм  
«В о л ш е б н а я  н оч ь». 12.80 — Я вя  
абитуриен тов. Б и ол оги я. 13.00  Я - '  
В полдень. 15.50 — И нформацион
ный вы пуск. 16.00 — Д л я слу
ш ател ей  тел ек у р са . Грузинский  
язы к и л и тер ату р а  (ан ал и з до
м аш н и х за д ан и й ). 16.30 — А тле
ти зм . 16.55 — Д л я ш кольников. 
Веселы е соревн ован и я. 18.031 — 
П рограм м а м ультф и л ьм ов. 18.45— 
Светлы й след . П . И оселиани. 
10.15 — О бъявления. 19,20 — И с
тори я грузинской  литературы -  
19.45 — Д зилиспирули. 20.00 — 
М оамбс. 20.85 — Х удож н и к -сам о
учка Т . П ап и саш ви ли . 20.50 — 
«Ж и ти е  Дон К и х о та  и С а н ю » .  
П рем ьера  грузи н ского  м ногосе
рийного ху д ож ествен н ого  теле
ф и льм а. Ф и л ьм  1-й. 3-я серия-
22.00 — В р ем я . 22.80 —. М узы 
кальн ы й  телеэкран .

ОТ КО М И С С И И  
П О .О Р Г А Н И З А Ц И И  П О ХО РО Н  

Г. Б. К О Б А ХИ Д ЗЕ

Гражданская панихида со
стоится 4 и 5 января в 19 ча
сов, на квартире покойного —  
ул. Красных партизан, 31. Вы
нос —  6 января, в 14 часов.

П охороны  —  в Пантеоне об
щественных деятелей в Сабур- 
тало. #
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